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Y respecto a los datos erróneos, usted ha hablado de 929 
millones de euros en su intervención, del presupuesto global . 
Y le he dicho que, según nuestros datos, la documentación 
que obra en nuestro poder, son de 977 millones . Me gusta-
ría, si es posible, que me aclarara, por ver si alguna disfunción 
o algún error .

Y mire, ha hablado usted de un tema que yo creo que es 
importante, que es el tema de los resultados . Efectivamente, 
son resultados… Son muchos los millones que se subven-
cionan, pero yo creo que hay que ver los resultados, cuál es 
el trasfondo, cuál es la repercusión que tiene después en la 
sociedad valenciana los investigadores .

Y yo creo que eso se debe… debe haber un control, porque 
es dinero público . Y no lo digo porque venga ahora y este-
mos padeciendo estos días el tema de la trama de los herma-
nos Puig . Lo digo porque es bueno saber si el dinero que esta-
mos dedicando a la investigación es correcto y es adecuado . 
¿Vale?

Entonces, me gustaría si tienen… que me dijeran si tienen 
algún tipo de indicadores, algún tipo de ratios que afirmen 
que esas líneas son buenas y van en la dirección adecuada .

Y mire, hablaba… nos vamos hoy de aquí con…, la verdad, yo 
me voy con una sensación un poco, como decía la rectora 
de la universidad, de decepción . Porque, mire, yo creía que 
usted iba a defender con mucho más ahínco estos presu-
puestos . Yo creía que, como decía, y tenía ilusión y tenía, de 
verdad, mucha esperanza en que hubiera… fuera una conselle-
ria potente, que la innovación tuviera un gran protagonismo, 
pero poco a poco se le han ido comiendo el terreno, como le 
he dicho .

Y me voy decepcionado porque al final parece que sea esto 
como los «ximoanuncios», y nos vamos sin saber… del modelo 
de financiación no nos ha dicho nada al respecto. Aparte de 
que están elaborando un documento, no nos dice nada si… 
cómo van a mejorar el retardo de los pagos, como decía, que 
están dejando de hacer, nada de la ruta para igualar en esos 
municipios el desarrollo tecnológico de esos municipios 
desfavorecidos para vertebrar la Comunidad Valenciana . Y, 
por supuesto, tampoco nos ha aclarado la rebaja de esos dos 
millones de euros para el desarrollo de la banda ancha, que es 
importantísimo .

Y –ya acabo con esto, señora consellera, porque tendremos 
tiempo de debatir durante la legislatura– tampoco me ha 
comentado nada del grado de educación de ciencias de la 
actividad física y el deporte en la UJI .

Gracias .

La senyora presidenta:

Muy bien . Muchas gracias, señor Martínez .

Entiendo no hay réplica por parte de los grupos que susten-
tan al gobierno .

A continuación, tiene 3 minutos la señora Pascual para 
concluir su comparecencia . Muchas gracias .

La senyora consellera d’Innovació, Universitats, Ciència i 
Societat Digital:

Gracias, señora presidenta .

Señorías, estamos seguros de que estos primeros presupues-
tos de la Conselleria de Innovación, Universidades, Ciencia 
y Sociedad Digital contribuirán a vertebrar la comunitat y a 
afianzar el engranaje de la transferencia del conocimiento. 
Mi objetivo es mejorarlos. Presupuesto que no está cerrado 
a expensas de que se aprueben unos nuevos presupuestos 
generales del estado. Y repito que mi objetivo es mejorarlos.

Gracias a sus señorías, en especial a los grupos parlamenta-
rios que conforman el gobierno del Botànic .

Muchas gracias .

La senyora presidenta:

Muy bien . Muchas gracias, señora consellera .

Terminamos la comparecencia de la señora Pascual, le agra-
decemos que haya estado aquí .

Y a continuación, hacemos un receso hasta las doce y media, 
que vendrá la consellera de transparencia . Gracias .

(Se suspén la reunió durant uns minuts)

Compareixença de la consellera de Participació, Transparència, 
Cooperació i Qualitat Democràtica, senyora Rosa Pérez Garijo, 
per a informar sobre el Projecte de llei de pressupostos de la 
Generalitat per a l’exercici 2020 pel que fa a la seua conselleria

La senyora presidenta:

(Inoïble) … la consellera de transparencia, cooperación y cali-
dad democrática, la señora Pérez .

Nos alegramos mucho de verla porque sabíamos que ha 
pasado unos días y unas semanas complicadas y de verdad 
que con muchísimo afecto nos alegra ver que está bastante 
mejor de lo que pensábamos.

Tiene 25 minutos de turno . Suya es la palabra .

La senyora consellera de Participació, Transparència, 
Cooperació i Qualitat Democràtica:

Moltes gràcies, presidenta .

Bon dia, senyories .
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Per primera vegada comparec a les Corts per a explicar el 
projecte de pressupost de la conselleria, que tinc l’honor 
de dirigir, competent en les matèries de participació, trans-
parència, cooperació i qualitat democràtica. I que s’identifica 
amb la secció 22 .

El pressupost per a l’exercici 2020 objecte d’aquesta compa-
reixença és la provisió de despeses que hem realitzat per 
a complir els compromisos polítics que fa pocs mesos vaig 
anunciar en seu parlamentària .

De nou estic ací perquè puguen conéixer-lo al detall i resol-
dre qualsevol dubte que puga sorgir . No obstant, abans 
d’entrar en matèria m’agradaria assenyalar dos elements 
fonamentals que no poden ser obviats en el debat general 
d’aquest projecte de pressupostos.

En primer lloc, que la Generalitat Valenciana continua fent 
una aposta decidida per uns pressupostos expansius que 
apunten a tres grans línies estratègiques: més justícia social, 
més creiximent sostenible i més i millor democràcia .

Durant la darrera dècada hem assistit a un procés genera-
litzat de retallades i restricció de la despesa pública com a 
única resposta de la crisi econòmica . Aquesta fórmula impul-
sada per les institucions neoliberals i les elits econòmiques 
i polítiques sols ha servit per a aprofundir en la pobresa i la 
desigualtat .

Per contra, el pacte del botànic i les forces que l’integrem 
ho tenim ben clar: els efectes negatius produïts per un 
mercat salvatge i incontrolat es contraresten amb un major 
control de l’economia i amb l’impuls de polítiques públiques 
redistributives .

La segona qüestió a destacar manté una estricta relació 
amb l’anterior . Els darrers quatre anys hem viscut un crei-
ximent econòmic al nostre territori produït principalment 
per aquesta política d’inversió pública i protecció social . 
L’augment de capacitat adquisitiva de la població, el reforç 
de serveis públics, l’ampliació del planter de personal públic 
o una major confiança del teixit empresarial, entre altres 
elements, ha generat un augment d’ingressos tributaris en 
el nostre territori que, per contra, no es reflectixen en els 
ingressos nets de les arques valencianes .

Aquest anomalia en la balança fiscal es fruit d’un infrafi-
nançament que s’arrossega ja massa anys i ens pesa dia a dia.

Senyories, per a poder executar les polítiques en matèria de 
participació, transparència, cooperació i qualitat democràtica 
comptarem amb un pressupost de despeses de 55,3 milions 
d’euros, la qual cosa suposa un increment del 2,9 % en relació 
amb l’exercici anterior. Ahí anem ficant la diapositiva perquè 
la vegen .

Com va dir el meu predecessor, Manuel Alcaraz, en la seua 
última compareixença de pressupostos, «la cobertura presu-
puestaria del departamento de transparencia responde 
claramente a una decisión estratégica del gobierno valen-
ciano: proyectar a la próxima legislatura las políticas que 
estamos desarrollando; unas políticas que gravitan en torno 
a la transparencia, a la responsabilidad social, la participación 
y la cooperación al desarrollo y que no tiene vuelta atrás». 
Hui es demostra fidelment la veracitat de les seues paraules.

Som plenament conscients que aquesta conselleria és 
humil en la seua dotació, però central en la seua actuació . 
I així volem que continue sent . Cada euro que es destina a 
l’ampliació de polítiques socials eleva també els estàndards 
democràtics. Cada persona que es rescatada de les dificultats 
econòmiques i socials ens enforteix col·lectivament .

Per això, ens enorgulleix l’esforç que fem per desenvolupar 
un seguit de tasques essencials per al progrés democràtic, 
habilitant així que les polítiques destinades al benestar 
social, el creiximent econòmic i la transició ecològica puguen 
avançar en paral·lel amb la qualitat de la nostra democràcia .

Com després explicaré amb més detall, el pressupost de la 
Conselleria de Participació, Transparència, Cooperació i 
Qualitat Democràtica es traduïx políticament en l’impuls de la 
participació ciutadana des de la necessària col·laboració amb el 
teixit associatiu, la posada en marxa de les polítiques públiques 
destinades a la memòria democràtica i reparació de les vícti-
mes del franquisme, l’increment dels fons destinats a la coope-
ració en la línia de l’acord signat amb la coordinadora d’ONGD, i 
la continuació de les polítiques de transparència com a motor de 
l’ètica pública i la integritat institucional que tants èxits i reco-
neiximents ha tingut i que, sense dubte, faciliten la seua tasca 
com a representants públics i ens fa millor com a societat .

Senyories, les polítiques de participació i transparència 
requerixen de dos elements centrals: la cultura i els meca-
nismes. Aquests dos tenen una cosa en comú: no necessi-
ten d’una inversió econòmica substancial sinó més bé d’un 
treball constant que es desenvolupa per personal de la 
conselleria en primera instància i, a continuació, per la resta 
d’administracions i persones involucrades .

Com ja vaig anunciar en la recent compareixença davant 
del ple de les Corts, durant els propers anys continuarem 
treballant en la mateixa senda en matèria de transparèn-
cia, blindant els objectius aconseguits en la darrera legisla-
tura i sumant-ne de nous . I redoblarem els esforços per tal 
d’impulsar la participació ciutadana .

Primerament vull recordar a les seues senyories que serà el 
primer pressupost on comptem amb dues direccions gene-
rals diferents i, per tant, els programes s’agrupen de forma 
diferenciada segons matèries, destinant un total de 6,8 
milions a transparència, atenció a la ciutadania i bon govern i, 
2,5 milions, a la participació .

Quant al detall de programes pressupostaris aquests que 
corresponen a la Direcció General de Transparència, Atenció 
a la Ciutadania i Bon Govern són dos: el programa 112.80, 
relatiu al Consell de Transparència, Accés a la Informació 
Pública i Bon Govern, i el programa 121 .10 relatiu a la trans-
parència i atenció a la ciutadania .

Pel que fa al primer, que sustenta el consell de transparèn-
cia i les seues activitats, es mantenen els 100 .000 euros per 
al pagament de les dietes dels seus integrants, així com de 
les activitats que es realitzen . No es tracta d’una qüestió 
menor, atenent l’important treball que realitza aquest òrgan, 
i tal com vostés coneixen per les memòries que anualment 
s’envien a aquesta cambra .

Al segon programa trobem les despeses previstes per a 
sustentar les polítiques de transparència i atenció a la 
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ciutadania . Es manté la dotació del capítol IV on es repetiran 
les quanties i les diferents modalitats de les ajudes a entitats 
locals, així com els convenis de col·laboració a les diferents 
universitats públiques valencianes .

Pel que fa al capítol II, contemplem diferents objectius 
d’acord al pla biennal de transparència aprovat pel Consell en 
abril del 2019 .

En l’àmbit de la transparència i el bon govern, vull destacar la 
posada en funcionament d’una nova aplicació informàtica per 
a la tramitació interna de les sol·licituds d’accés a la informa-
ció pública, que rebrà el nom de GVAGip . Amb aquesta apli-
cació facilitarem la gestió interna d’aquestes sol·licituds i la 
seua homogeneïtzació amb l’objectiu de prestar un millor 
servei a la ciutadania .

Com ja he reiterat en diverses ocasions, tan important és la 
informació que es dóna com de quina manera es dóna, ja que 
la importància de la transparència radica en la seua compren-
sió per part dels individus com a subjectes actius.

L’altra proposta destacable en aquest àmbit és la millora de la 
transparència en el sector instrumental de La Generalitat, on 
hem detectat una gran diversitat d’usos i pràctiques que difi-
culten l’accés i comprensió de la informació . Per això dedica-
rem esforços a estandarditzar i homogeneïtzar els procedi-
ments tal com ja es fa en el conjunt de l’administració de La 
Generalitat .

Per últim, ficarem en marxa un programa pilot d’auditoria 
ciutadana de la contractació pública en el sector públic 
instrumental per a explorar la inclusió de mecanismes 
d’integritat en la contractació pública .

Pel que fa a l’atenció de la ciutadania destinarem un impor-
tant esforç econòmic a implantar un nou pla d’atenció a la 
ciutadania 2020-2023, sustentat en un model d’excel·lència 
que millore la interlocució amb la ciutadania, eleve el nivell 
de satisfacció en la relació usuari i administració i incorpore 
elements innovadors que faciliten l’accés a sectors socials 
fins ara exclosos.

D’entre altres projectes concrets, vull destacar la imple-
mentació de formació en tècniques i habilitats d’atenció a la 
ciutadania per al personal de les oficines Prop, amb l’objectiu 
de millorar l’atenció que rep la ciutadania i d’eliminar les 
discriminacions que malauradament encara pateix gent quan 
es relaciona amb l’administració .

Per últim, impulsarem els elements d’innovació per facili-
tar l’accés de la ciutadania i trencar les diferents escletxes 
existents . Per això destinarem 40 .000 euros al nou portal 
d’atenció a la ciutadania, que serà més accessible, compren-
sible i intuïtiu, o 18.000 euros al disseny de model d’oficina 
Prop virtual que ja vaig anunciar en la compareixença d’inici 
de legislatura i que servirà per a estendre el model Prop més 
enllà de l’atenció física, facilitant així l’accés des de qualse-
vol punt i permetent arribar a les zones més despoblades del 
nostre territori .

Finalment, pel que fa al capítol VI hem realitzat una previ-
sió de les possibles necessitats de mobiliari i inversions en les 
oficines Prop físiques, reduint el pressupost de 2019 degut a 
la finalització de projectes, com ara la nova oficina Prop Nou 

d’Octubre o la millora del sistema de refrigeració del Prop 
d’Oriola . (Pausa)

Passe ara a explicar el pressupost relatiu a la Direcció 
General de Participació Ciutadana que s’engloba en el 
programa 112 .90 i combina les polítiques de participació 
ciutadana, el foment de l’associacionisme i la relació amb els 
valencians i valencianes en l’exterior .

Com les seues senyories podran observar –ací, ho fique en el 
Power Point– el programa en el seu conjunt augmenta en un 
6,2 % per dos efectes: l’increment de la provisió per a perso-
nal i l’increment d’ajudes destinades al foment de la partici-
pació ciutadana .

La primera situació és conseqüència de l’estructura admi-
nistrativa que dóna suport a la nova direcció general de 
participació ciutadana . Açò representa la constatació del 
compromís adquirit per donar una empenta a la partici-
pació ciutadana arreu del nostre territori, començant per 
l’administració autonòmica per tal d’incorporar un nou para-
digma de democràcia que estiga a l’alçada de les demandes 
socials cada vegada més implicades en l’acció política .

Apostem decididament per generar una nova cultura de la 
governança sustentada en un diàleg continu entre represen-
tants i representats, així com la incorporació de la ciutadania 
als processos de selecció, disseny, execució i avaluació de les 
polítiques públiques del Consell .

La clàssica concepció democràtica basada en la participació 
electoral com a únic element s’ha vist sobrepassada per una 
ciutadania que necessita altres espais de participació més enllà 
del vot . Dins d’aquesta aposta política per a aprofundir en els 
mecanismes de participació ciutadana hem incrementant en 
50 .000 euros les dues partides fonamentals en aquesta matè-
ria: les ajudes al foment de la participació ciutadana en entitats 
locals i les ajudes als projectes d’entitats ciutadanes.

Si bé les primeres mantenen la seua naturalesa per a les 
ajudes a les entitats ciutadanes, modificarem els criteris de 
la convocatòria per a subvencionar entitats i projectes amb 
una finalitat estrictament participativa. L’objectiu és doble: 
potenciar el conjunt d’actors que formen part de la societat 
civil organitzada i donar impuls als projectes i experiències 
participatives que naixen d’aquestes .

Si abans mencionava com la societat és qui encapçala els 
canvis i evoluciona en la seua diversitat, el mateix ha succeït 
tradicionalment en els processos de participació política . 
Vivim en un entorn profundament ric en la seua composició 
social i dinàmiques participatives, des de moviments ciuta-
dans consolidats com ara el moviment veïnal, fins a les expe-
riències de gestió col·lectiva en molts àmbits .

Volem aprofitar tot aquest capital per generar nous espais 
de participació ciutadana, aprenent dels projectes ja iniciats 
i de la mà dels agents que ja operen en la realitat social. 
L’administració no pot permetre realitzar una substitució o 
absorció que comporte l’eliminació del bagatge adquirit . Per 
contra, ha d’establir llaços col·laboratius que generen siner-
gies per garantir l’èxit de les polítiques participatives .

D’altra banda, en compliment del pla de treball exposat a les 
Corts, aquesta conselleria ha previst per a 2020 un seguit de 
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projectes que engeguen l’extens programa a realitzar durant 
la present legislatura .

Com ja he fet menció abans, molts d’aquests projectes tenen 
un cost reduït o nul i depenen, fonamentalment, de la dedi-
cació del personal de l’administració . És per això que per al 
capítol II del programa de participació ciutadana hem confec-
cionat una previsió el més ajustada possible als objectius 
que ens marquem per al primer any de legislatura . Així, en 
2020 organitzarem tres jornades amb entitats locals per a 
constituir una xarxa d’administracions participatives que 
ens servisca d’espai per estendre i assentar processos parti-
cipatius en els diferents àmbits competencials del nostre 
territori .

A més, organitzarem una jornada específica sobre els pres-
supostos participatius, una ferramenta fonamental que cada 
vegada té més protagonisme i millora progressivament els 
seus resultats .

D’altra banda, editarem, com ja vam anunciar, la guia de parti-
cipació ciutadana de la Generalitat i del seu sector públic 
instrumental. Aquesta servirà per a agrupar i simplificar les 
diferents formes i òrgans de participació, per a facilitar el seu 
coneixement i accés per part de la ciutadania .

Per últim, es contemplen altres accions, com ara la crea-
ció d’un servei de formació a entitats ciutadanes, l’ampliació 
del projecte Palaus Transparents o la política de relació amb 
valencians en l’exterior, així com amb les cases regionals 
d’altres autonomies .

Senyories, si atenem a la classificació funcional de la despesa, 
un dels programes pressupostaris amb una major participa-
ció en el pressupost de 2020 és el programa 134 .10, coopera-
ció internacional al desenvolupament, que manté un pes rela-
tiu en el pressupost de la conselleria del 61 % . Això es traduïx 
en un total de 33,8 milions d’euros, la qual cosa suposa un 
increment de 3,4 % en relació a l’exercici de 2019 .

Això vol dir que el govern del Botànic continua apostant 
per la cooperació, ja que en el període de 2015 a 2020 s’ha 
vist incrementada de 3,8 milions d’euros a 33,8 milions; és 
a dir, 30 milions d’euros en termes absoluts, la qual cosa 
significa una variació percentual de quasi el 800 %. Aquest 
augment es traduirà, a data 1 de gener de 2020, en una inver-
sió de 6,82 euros per habitant destinada a la solidaritat 
internacional .

Qüestions destacables en el programa de cooperació són, 
d’una banda, l’augment d’un milió d’euros en el capítol VII, la 
qual cosa esdevé un increment del 25 % en les subvencions 
a les ONGD per a la realització d’accions en cooperació al 
desenvolupament, i, d’altra banda, l’aposta per l’avaluació de 
projectes en països tercers, receptors en fons de la coopera-
ció valenciana .

Senyories, hem situat la nostra autonomia en el tercer lloc 
de la classificació en inversió en cooperació internacional al 
desenvolupament . I és que l’increment pressupostari en els 
últims cinc anys no sols ha permés la recuperació d’un sector, 
el de la cooperació, fortament perjudicat per la gestió ante-
rior al Botànic, sinó també la consolidació de la cooperació al 
desenvolupament com una política pública prioritària de la 
Generalitat Valenciana .

En aquest sentit, el pressupost 2020 permetrà afrontar, des 
de la Conselleria de Participació, Transparència, Cooperació i 
Qualitat Democràtica, diversos reptes i objectius.

En primer lloc, l’enfortiment del teixit associatiu valencià de 
la cooperació, mitjançant una revisió de les convocatòries 
públiques de subvencions en l’àmbit de la cooperació que 
possibiliten a les ONGD valencianes reforçar les seues capa-
citats per a accedir als fons destinats al desenvolupament de 
projectes, tant en països estructuralment empobrits com en 
la Comunitat Valenciana .

En segon lloc, millorar els instruments per a la transparència i la 
rendició de comptes a la societat valenciana dels resultats obtin-
guts, mitjançant la creació d’un programa específic de beques 
en l’exterior. El programa permetrà als beneficiaris completar la 
dimensió pràctica de la seua formació en contacte directe amb 
altres realitats, posant els seus coneixements i capacitats tècni-
ques al servei d’institucions, comunitats o col·lectius on exercis-
quen la seua labor i en el marc de projectes concrets.

En tercer lloc, afrontar el nou cicle de planificació estratè-
gica de la cooperació valenciana, iniciant els treballs per a 
l’elaboració del cinqué pla director de la cooperació valen-
ciana 2021-2025 . Per això, en el segon semestre de 2020, 
s’iniciaran els treballs per a l’elaboració d’un diagnòstic de 
la cooperació valenciana que, des d’un enfocament inclu-
siu i participatiu, convocarà tots els agents de la cooperació 
a participar en un debat sobre els instruments, els recursos i 
les capacitats necessàries per a afrontar els nous problemes 
del desenvolupament en els propers quatre anys .

Per últim, la Direcció General de Qualitat Democràtica, 
Responsabilitat Social i Foment de l’Autogovern, que es 
composa de dos programes: el 126.70, de qualitat demo-
cràtica, amb 2,7 milions d’euros; i el 111 .80, que agrupa 
responsabilitat social i foment de l’autogovern i compta amb 
milió i mig d’euros .

En matèria de responsabilitat social i foment de l’autogovern, 
la proposta per a 2020 manté les mateixes línies pressupos-
tàries, ajustades respecte a l’experiència d’aquest exercici 
que ara tanquem . Així, es reduïx el total dels recursos desti-
nats a subvencions per a entitats i organitzacions en matèria 
de responsabilitat social, mantenint una quantia més fidel a la 
que ha sigut dedicada en la pràctica durant 2019, en virtut de 
les sol·licituds presentades i aprovades .

Alhora, es reduïx l’aportació al Tribunal de les Aigües, una 
vegada finalitzades les activitats dutes a terme pel dècim 
aniversari de la declaració de patrimoni cultural immaterial, 
així com el conveni amb la Universitat d’Alacant per a la fina-
lització del projecte de territoris socialment responsables, 
que ja ha sigut presentat públicament.

Per contra, els projectes anunciats per a 2020 en responsa-
bilitat social i foment de l’autogovern no requerixen de fons 
econòmics . Per tant, tot i que no forme part del pressupost, 
durant l’any vinent continuarem la tasca de desenvolupa-
ment de la llei de responsabilitat social, activant el Consell 
Valencià per a la Responsabilitat Social .

Pel que fa a les polítiques de memòria democràtica, inver-
tirem un total de 2,16 milions d’euros . Entrant a explicar el 
pressupost per capítols, tots ells tenen un augment per a 
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la posada en marxa i desenvolupament de les polítiques de 
memòria democràtica. Unes polítiques que volem fer conjun-
tament entre administració i societat civil, reconeixent 
l’esforç realitzat durant dècades per les entitats memorialís-
tiques i les associacions de familiars de les víctimes .

D’aquesta manera, el capítol II, que creix un 111,2 %, fins 
superar el doble del pressupostat en 2019, es destinarà a les 
polítiques de memòria democràtica destinades directament 
des de la conselleria, en primera instància, i des de l’institut, 
quan aquest es fique en funcionament.

Amb aquest pressupost, iniciarem els contractes per a realit-
zar totes aquelles accions que ens exigeix el desplegament de 
la Llei de memòria democràtica i per a la convivència .

En definitiva, l’any vinent ficarem en marxa les exhumacions 
de les foses en les tres províncies, des de la conselleria, amb 
tres contractes. Iniciarem el banc d’ADN per a la identificació 
dels casos de les víctimes i dels bebés furtats . Actualitzarem 
el mapa de foses . Invertirem en l’eliminació de vestigis fran-
quistes . I impulsarem la creació de llocs de la memòria .

D’altra banda, el capítol IV es destinarà al finançament de 
projectes d’associacions que treballen activament en políti-
ques de memòria, així com de municipis i mancomunitats que 
desenvolupen polítiques en aquesta matèria .

Vull destacar dues línies pressupostàries: l’augment d’un 
66,7 %, fins arribar als 150.000 euros, per a projectes i inicia-
tives en matèria de recuperació de la memòria democràtica, 
que inclou, entre altres activitats, la celebració d’homenatges 
als qui lluitaren per la democràcia i la llibertat; i l’increment, 
en un 16 %, de la quantitat destinada a subvencions per a la 
indagació, localització, excavació i exhumació de foses comu-
nes, fins als 800.000 euros, que ens permetrà treballar tant 
amb les associacions com amb les entitats públiques locals, 
d’una manera més pròxima a la ciutadania a l’hora de treba-
llar per la memòria, la justícia i la reparació.

Per últim, vull referir-me a la posada en funcionament de 
l’Institut Valencià de la Memòria Democràtica, els Drets 
Humans i les Llibertats Públiques, que continua sent un 
objectiu estratègic per a aquesta conselleria. Per la qual cosa, 
continuarem buscant una ubicació adequada en Alacant i 
dotant-lo de mitjans personals i materials perquè puga ser 
una realitat al llarg de l’exercici 2020 .

Segurament hagen escoltat alguna vegada que la democrà-
cia costa diners i és veritat . Des d’una concepció material de 
la democràcia, el Projecte de pressupostos de la Generalitat 
Valenciana per a 2020 dedica un 55,6 % del total a les parti-
des dedicades a sanitat, educació i benestar social, amb 
l’objectiu que ningú quede exclòs d’una vida digna. Des d’una 
concepció formal, aquest projecte de pressupostos també 
aposta per transformar, de manera radical, els procediments i 
les regles del joc del nostre sistema democràtic.

Senyories, amb aquest pressupost aconseguirem que la 
participació ciutadana, la transparència, la solidaritat i 
l’aprofundiment democràtiques siguen les senyes d’identitat 
d’un govern compromés amb la ciutadania .

Els assegure que cada euro dels consignats en la secció 22 
d’aquest projecte de pressupost per a l’any 2020 es destinarà 

íntegrament a fer de la valenciana una democràcia inclusiva, 
millor per a tots i totes, on els nostres veïns i veïnes siguen 
escoltats en totes les qüestions que els afecten, on les polí-
tiques es dissenyen i es posen en marxa anant de la mà de la 
gent i no contra ella, on les decisions es prenguen amb llums i 
taquígrafs i tothom tinga accés a la informació .

Els confirme que cada cèntim s’invertirà en estendre la soli-
daritat més enllà de les nostres fronteres, perquè el poble 
valencià és obert i tolerant . Eixe és, sense dubtes, el més 
preuat tresor que trobarem als mapes que tracem amb la 
conselleria .

I els anuncie que utilitzarem cada euro per a saldar el deute 
que aquesta democràcia encara té amb les víctimes d’una 
dictadura criminal i sanguinària que, a hores d’ara, tenim a 
foses comunes i cunetes .

Moltes gràcies .

La senyora presidenta:

Muchas gracias . (La consellera parla amb el micròfon descon-
nectat) No, no, luego los podrás usar. Te los dejamos. Muchas 
gracias. Creo que eres la única que no se ha pasado, junto con 
la consellera de innovación .

A continuación, empezamos con el turno de 6 minutos para 
los grupos parlamentarios .

Primer turno de palabra para el señor García .

Suya es la palabra, en representación del Grupo Vox .

El senyor García Gomis:

Muchas gracias, presidente .

Miembros de la mesa .

Diputados presentes .

Trabajadores de esta casa.

Medios .

Lo primero, celebrar que esté con nosotros y que su recupe-
ración sea satisfactoria .

Hoy estamos aquí para analizar los presupuestos de la conse-
lleria florero de la señora Pérez Garijo. Porque, señora Pérez 
Garijo, que usted esté aquí hoy nos ha costado a todos 
los españoles de esta autonomía 2,5 millones de euros . Sí, 
porque 5 millones de euros es lo que nos han costado los dos 
silloncitos para los comunistas de Podemos…, digo, los conse-
llers de Podemos…, bueno, conseller y consellera, que luego 
se me enfada . Es lo que el Botánico ha tenido a bien hacer 
con ustedes, una gracia . Pues, esa gracia ha hecho que a sus 
amigos nos salga 2,5 millones de euros de media . Y sí, y no me 
mire así, que usted y yo sabemos que es verdad .
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Que vienen a regenerar la política es un chiste . Se cuenta 
solo… La verdad comienza a dar mucha vergüenza y es una 
infamia . Porque lo cierto es que han aumentado 5 millones 
de euros en sueldo y solo 13 millones en inversiones en las 
infraestructuras de la Vega Baja. Esa inversión de 13 millones 
es inferior a los 14,4 millones que nos cuestan los altos direc-
tivos del Botánico II, por ejemplo. Luego dirán que luego les 
preocupa la Vega Baja. Vergonya .

También es cierto, y desde Vox lo sabemos, que, gracias a su 
entrada, hemos pasado de diez a doce consellerias, con todo 
lo que eso conlleva en altos cargos y asesores . A ustedes ahí 
no les ha importado el derroche y se han convertido en más 
que cómplices. ¡Ay!, qué lejos quedan ya los primeros días 
del señor Dalmau, preocupado por los gastos superfluos; 
y ahora son pieza fundamental y cómplices del despilfarro 
y dan continuismo a la obsesión del PSOE y de Compromís 
por engordar su organigrama y para aferrarse a sus sillones, 
regar con dinero público a las asociaciones afines y colocar-
les a los leales .

Y, así, el Consell ha pasado de 101 altos cargos a 145 y de 78 
asesores a 119 . Y ustedes no han perdido la oportunidad de 
subirse al carro para hacer lo propio, aun sabiendo que ese 
carro hace tiempo que va desbocado y con varios conducto-
res peleándose por llevar las riendas . La estructura de pan 
y agua y de estómagos agradecidos crece y crece, señora 
Garijo. Y ustedes ahora son cómplices; como dirían ustedes, 
son casta . Esto para que usted lo ponga bien grande en su 
web de transparencia .

Se le da de cine lo de rescatar personas, por lo menos a los 
suyos sí que los están rescatando pero bien . También puede 
aprovechar y poner todos los líos que están sacando los 
periódicos de la familia Puig. A lo mejor, aparte del Caso 
Taula, puede usted destapar el caso «ximet». Aunque ya le 
digo que le queda poco; ya se lo advertí en sesión plenaria, 
cuando irrumpió el Botánico y le predije su futuro.

Pero es que, después del 10-N, muchas cosas van a tener que 
replantearse ustedes . Y estos presupuestos ya han puesto 
de manifiesto mi teoría: las fricciones dentro del Consell son 
cada día más evidentes, aunque, la verdad, el señor Dalmau y 
usted están siendo los más sensatos, ciertamente. A lo mejor, 
es que saben que echar gasolina al fuego no es buena idea y, 
con lo que les ha costado llegar…

Y, claro, ahora mismo, el Partido Socialista y Compromís 
están en manos de unos pirómanos, sobre todo Compromís, 
que sigue sin perdonar el adelanto electoral del señor Puig .

Han querido aprobar los presupuestos, mostrando fortaleza 
y concordia dentro del Botánico, pero con miedo . Porque lo 
que han hecho es un presupuesto continuista y, aun así, casi 
salta todo por 50 millones de euros, por una lucha de poder 
y un qué hay de lo mío . Y, menos mal que ha ganado la señora 
Oltra, porque, si no, no llegan ni a las elecciones . ¿Una noche 
sin dormir para esto? Lamentable .

Personalmente, la existencia de esta conselleria y lo que 
representa solo nos lleva a preguntarnos: ¿para qué sirve? 
Porque todo lo que maneja esta conselleria se puede inte-
grar en otras o deberían ser competencias puramente esta-
tales o no existir . Y la transparencia es algo que tendría que 
ser implícito de todas las consellerias, de todos los órganos 

públicos y de todas las instituciones que reciban ayudas, 
subvenciones o manejen dinero público. Ya le ofrecí nuestra 
colaboración y (inintel·ligible) … Esa mano sigue tendida .

Tengo que reconocer que soy un neófito en esto de los presu-
puestos, y más en estas cantidades, por lo que ha sido un reto 
maravilloso y apasionante enfrentarme a ellos .

Es muy difícil implantar sus políticas, cuando no saben ejecu-
tar el presupuesto. Señora Garijo, son muy malos gesto-
res, pésimos . Eso es debido a que, a fecha de 30 de septiem-
bre, solo se ha ejecutado el 5,8 de las operaciones de capital 
y solo se han pagado 354 .402 euros de los 6 millones que 
tenía presupuestados la conselleria de transparencia . Es que 
muchas consellerias parecen el día de la marmota, reciclan de 
un año para otro, sin llegar a ningún lado .

Pero es que no me ha hecho falta indagar mucho para ver 
que estos presupuestos son un mero artificio. Porque, no 
nos engañemos, son unos presupuestos inflados, irreales, 
que están alejados de los problemas de los españoles de esta 
región . Y que esta conselleria no ha sido menos .

Y mi sensación –y mi humilde opinión– es que esta conse-
lleria es el chiringuito de los chiringuitos y que su peso en el 
Consell es meramente testimonial. Vamos que, señora Garijo, 
que le han dado a usted esto para que no moleste mucho 
y para que Podemos en bloque siga pulsando el botón que 
diga el señor Puig y la señora Mónica Oltra cuándo y cuando 
toque –si se ponen de acuerdo .

Señora Garijo, le han aumentado los presupuestos un 2,9 % 
para el año 2020 –mírelo para lo bueno– no le han puesto el 
simbólico 1 % como a la mayoría . No me quiero imaginar su 
cara de desilusión cuando usted que viene de la Diputación 
de Valencia de llevar la memoria histórica, de ser una pionera 
y ya se frotaba las manos con todo lo que hacer con un presu-
puesto mayor, y se encuentra que le meten un hachazo del 
8,6 % al apartado 126 .70 que dentro de conselleria es calidad 
democrática .

Y que, claro, te pones a leer FP4 y ves el cariz que va 
tomando la conselleria y el rodillo ideológico (inintel·ligible) ... 
usted . Primero, instituto valenciano de la memoria democrá-
tica, los derechos humanos y las (inintel·ligible) ... , nos gusta-
ría saber todo lo concerniente a este instituto: localización, 
coste anual, su misión y así comparamos notas .

¿Por qué se crea un banco ADN solo para víctimas franquis-
tas? Ya que están ustedes, ¿por qué no lo crean para todos 
los desaparecidos antes, durante y después de la guerra civil? 
Vamos para los dos bandos . Pero, claro, si su ley de memoria 
histórica es sesgada las actuaciones de la conselleria no iban a 
ser menos .

Y lo del 2 .1 .6, incorporar la perspectiva de género a todas las 
actuaciones a desarrollar . ¿En serio? ¿También en la memo-
ria histórica, perspectiva de género? Que por cierto, señora 
Garijo, le recuerdo que la Unión Europea ha condenado al 
comunismo a las bravas, sin perspectiva de género ni nada .

Espero que eso también se refleje en su memoria democrá-
tica y todos los vestigios que queden y todas las actuacio-
nes: charlas, homenajes e investigaciones, institutos, museos, 
todo lo que ustedes quieren crear o han creado, aparte de 
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hablar de la historia real –que no lo están haciendo y tienen 
que hacerlo– también lo hagan condenando al comunismo 
aunque eso, a usted, le haga implosionar ideológicamente .

¿Controlarán ustedes que las ayudas que reciben el ayun-
tamiento y universidades sean para proyectos sobre la 
memoria histórica de verdad? ¿O van a seguir subvencio-
nando todo tipo de acciones para condenar solo una parte de 
la historia, la que ustedes quieren que se sepa?

Muchas gracias .

El senyor vicepresident:

Muy bien . Muchas gracias, señor García .

A continuación tendrá 6 minutos la señora Quiles por parte 
del Grupo Ciudadanos .

Suya es la palabra, señora Quiles

La senyora Quiles Bailén:

Gracias, señora presidenta .

En primer lugar, dar la bienvenida a la señora consellera y 
esperar que sea pronta su recuperación . Y agradecer que 
esté aquí en este momento .

Buenos días . Decir que nuestro síndico tenía toda la razón al 
anunciar este lunes la enmienda a la totalidad de unos presu-
puestos que no van a solucionar los graves problemas que 
tenemos en nuestra comunidad .

Una vez más, los socios del Botànic, presentan unos presu-
puestos irresponsables, en los que aumentamos el gasto; 
irreales, basados en unas previsiones de ingresos que no 
existen y, sobre todo, presupuestos chapuzas y precipitados 
donde ustedes han luchado más por competencias y reparto 
de poder y sillones que por llevar a cabo políticas que benefi-
cien a los y las valencianas .

Presupuestos que son los más altos de la historia de la 
Comunidad Valenciana y que nos van a seguir endeudando 
hasta llegar a los 50 .000 millones de euros, también la cifra 
más alta de la historia de la Comunidad Valenciana –y usted 
lo decía además como con alegría .

Si en el 2015 cada niño y niña valenciana que nacía aquí traía 
en vez de un pan una deuda bajo el brazo de 8.500 euros –
un poquito más– . Actualmente con estos presupuestos esa 
deuda ya será de 9.636 euros. En lugar de con el pan debajo 
del brazo nos traen ustedes esa deuda .

Pero centrándonos en su conselleria, nos ha traído –como 
bien ha explicado aquí– un presupuesto de 55,3 millones de 
euros, un 0,24 % del presupuesto total de la Generalitat . Y 
usted se sentirá incluso satisfecha, entiendo .

De esos 55,3 millones, 34 –la partida más alta como bien ha 
señalado– van a cooperación internacional al desarrollo . Con 

lo cual entendemos que realmente no sé por qué le ponen a 
ustedes a esta conselleria el nombre de participación, trans-
parencia . Realmente es una conselleria de cooperación .

Pero, además, la partida más alta o la segunda de las más 
altas –como bien decía el compañero– es la de personal . 
Realmente si quita usted los gastos de personal y los gastos 
de cooperación al desarrollo, realmente, señora consellera, 
para una conselleria que se va a dedicar básicamente a gestio-
nar dos proyectos que es: los proyectos de cooperación y 
desarrollar dos leyes principales que son las de transparencia 
y memoria histórica, ¿de verdad necesitamos el gasto de una 
conselleria para esto, señora consellera? ¿De verdad? O es para 
cubrir su ego y decir: Soy consellera y los compañeros tienen 
esa conselleria .

Porque si, además, encima…, y usted se vanagloriaba del 
tema de la cooperación que somos de los más altos de 
España, si no lo han ejecutado, señora consellera . (Rient) O 
sea, si tienen una ejecución que a 30 de septiembre, la gene-
ral de su conselleria, es del 21 %, señora consellera, la más baja 
de todo el Consell . Está usted en el top, es la campeona –y lo 
siento porque está casi recién aterrizada– pero en no ejecu-
ción. Se le llena la boca de transparencia y no ejecutan.

Pero es que en cooperación – que se les ha llenado– tienen 
ejecutado un 5 %, señora consellera . O sea, yo no sé su antece-
sor, ni lo que lleva usted, a qué se han dedicado. Pero a ejecu-
tar, a trabajar y a gestionar desde luego que no.

Porque parece que ya que han venido a salvar a las personas, 
la cooperación internacional desde luego, a las de aquí no 
las han salvado pero a las de fuera parece que también bien 
poco .

En el programa de transparencia –otro de sus grandes adali-
des, ostras– se reduce el presupuesto un 1,6 % . Pero bueno, 
realmente, para lo que lo están usando tampoco es que 
importe mucho. Porque entre sus objetivos estaba impulsar 
medidas para mejorar la calidad democrática de las institu-
ciones de la Generalitat, fomentar la confianza de la ciudada-
nía en los integrantes del Consell y en los altos cargos . ¡Ole!

En su comparecencia, el 19 de septiembre, dijo textualmente: 
«Cuántas veces hemos tenido que escuchar que fiscalizar 
el poder era estar en contra del progreso de la Comunidad 
Valenciana . Cuántas veces nos han querido callar a los que 
denunciábamos la corrupción o el abuso del poder.» Con eso 
de callar, señora consellera, se refería a lo que han intentado 
hacer ustedes, no votando la comisión de investigación que 
presentamos Ciudadanos para ver el tema de la quita del 
señor Puig. ¿Se refiere a eso con el tema de callar?

Y añadió: «La sociedad valenciana todavía está sufriendo las 
consecuencias del déficit reputacional.» Hombre, el déficit 
reputacional –entiendo que usted se refería al que traíamos 
con el gobierno del PP– de reputación ya andamos justitos, 
eh . Porque si empezamos a sacar noticias de prensa…, y por 
lo menos los del PP llevaban 20 años, ustedes llevan cinco y 
ya les van siguiendo a la zaga .

En cuanto a participación ciudadana, es de los pocos que sí han 
ejecutado. Básicamente porque bajo ese paraguas se han dedi-
cado a dar subvenciones a entidades como Observatori Ciutadà 
contra la Corrupció, organización prácticamente desconocida 
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detrás de la cual está –cómo no– Acció Cultural del País 
Valencià y Escola Valenciana, que se dedican básicamente a 
intentar implantar el catalanismo en nuestra comunidad .

Eso sí, dedicarse a lo relevante como poner a disposición 
de los valencianos el portal web de participación ciudadana 
GVA Participa, eso sin ejecutar.

Lo último interesante, la Oficina de Control de Conflictos de 
Intereses –esto sí es para hacérselo mirar–. Usted, en julio de 
2019, inició la tramitación del cambio de la ley de incompa-
tibilidades y conflictos de intereses. Una de las modificacio-
nes que realiza este cambio de ley se refiere a esa oficina de 
control y según se explica en la exposición de motivos: «Sin 
esta facultad carecería prácticamente de sentido la Oficina 
de Control de Conflictos de Intereses porque sus funciones 
se extenderían poco más allá de la mera gestión burocrática, 
sin poder efectuar funciones para las cuales fue creada en 
materia de control de incompatibilidades.»

Y digo yo, señora consellera, ¿pero en esta oficina a nadie le 
saltó la alarma con el caso del señor Puig? ¿A nadie le saltó 
la alarma con el tema de su hermano? ¿O lo de controlar era 
solo para cuando estaban en la oposición?

Finalmente, señora consellera –para acabar– cuando usted 
votó telemáticamente para que no saliese adelante la 
propuesta de Ciudadanos para crear la comisión de investi-
gación, ¿durmió tranquila aquella noche, señora consellera? 
¿De verdad, durmió tranquila? Pero, bueno, como dice el 
señor Groucho Marx: «Señores y señoras, tengo unos princi-
pios y si no le gusta tengo otros».

Muchas gracias .

La senyora presidenta:

Muy bien . Muchas gracias, señora Quiles .

A continuación, por un turno –si me aclaro con esto– . A 
ver, por un turno de 6 minutos tiene la palabra el Grupo 
Parlamentario Popular, el señor Pastor .

El senyor Pastor Llorens:

Sí . Pues muchas gracias, presidenta .

Y muy buenos días, bienvenida, señora consellera .

Yo quiero felicitarle por su pronta recuperación . Pero de la 
misma manera que le felicito por su pronta recuperación, 
hombre, pues no se trata de afearle nada pero sí de desta-
car un hecho –que incluso mi compañera de Ciudadanos que 
me ha precedido en el uso de la palabra lo ha dicho así– . Pues, 
hombre, no está nada bien, o por lo menos llama bastante la 
atención en política, que quien tiene las competencias en la 
materia de transparencia y de buen gobierno, pues hombre, 
insistentemente e incluso telemáticamente desde su casa 
obstaculice, imposibilite que en estas Cortes haya un poquito 
de transparencia y se pueda estudiar, analizar e investigar al 
Consell, en concreto al president .

Lo ha hecho usted en tres ocasiones –fíjese– una en persona 
y dos telemáticamente, lo cual es todo un record . Pero lo 
cual no es un elogio a su función y a su responsabilidad como 
consellera, se lo digo de verdad . Y era una cuestión previa .

Por ley, señora consellera, tiene usted o ejerce las funciones 
de coordinación entre el Consell y la agencia antifraude . Y 
yo le quería pedir por ello –a ver si tiene usted un poco más 
de éxito que nosotros– si le pide usted al director de la agen-
cia antifraude que, mire ya que estamos hablando en materia 
de presupuestos, pues que intente controlar el gasto de esta 
entidad .

Que intente…, lo que nosotros consideramos innecesa-
rio, inoportuno e inconveniente para las arcas de la admi-
nistración valenciana que es pagar todos los meses 10 .000 
euros de renta por un alquiler en la calle Navellos, de lo 
que se consideraría inmobiliariamente hablando una sede 
«premium». Cuando entendemos que puede haber dentro de 
la administración valenciana, dentro de lo que es el patrimo-
nio de la propia Generalitat –y si no lo hay puede haber algo 
más discreto, más discreto– que no suponga un coste –como 
digo– de 10 .000 euros todos los meses al mes .

Igual, del mismo modo, le puede usted trasladar –nosotros 
lo hicimos pero hemos visto que no hemos tenido ningún 
éxito– le puede usted trasladar como competente en la mate-
ria –que lo es– el que no vemos también con buenos ojos 
que incremente 1 millón de euros lo que va a ser el gasto de 
personal de dicha entidad . Nos parece una auténtica barbari-
dad que prácticamente el 90 % del incremento de la Agencia 
Valenciana Antifraude vaya destinado a gasto de personal .

Al final el modelo del Botànic se traduce siempre en lo 
mismo, un aparato mucho más grande y mucho más caro, 
evidentemente .

Quiero decirle que usted tuiteaba hace un par de días –o 
retuiteaba, mejor dicho y lo ha dicho hoy aquí incluso– pedía 
a la Generalitat, pedía al ayuntamiento de Alicante, pedía a 
la diputación provincial y pedía al Gobierno de España que 
haber si encontraban una sede en Alicante para el insti-
tuto de la memoria democrática . Hombre, está muy bien que 
usted retuitee esto, pero –como le he dicho– también estaría 
muy bien que pasase de los retuits a los hechos y se lo pidiese 
de verdad a la agencia antifraude .

Y está muy bien ese tuit porque está bien que rompa una 
consellera de Izquierda Unida, de Unidas Podemos, la tradi-
ción palaciega que tanto Pineda como usted han tenido de 
ocupar, uno el de la Cigüeña y el otro el…, perdón, el conseller 
Dalmau el palacio de Pineda . Por lo tanto, estaría todo eso 
muy bien .

Yendo al presupuesto 2020, quiero decirle que usted recorta 
en becas, que usted recorta en ayudas a ayuntamientos y que 
usted recorta en ayudas a universidades . Recorta al mismí-
simo –y esto tendrá que explicarlo– Tribunal de las Aguas de 
Valencia, patrimonio cultural inmaterial de la humanidad por 
Unesco, y usted le recorta, nada más y nada menos, que un 
30 % de la asignación presupuestaria que tenía respecto del 
año pasado .

No entendemos lógico ni vemos coherente, razonable y opor-
tuno que usted, desde su conselleria, recorte un patrimonio 
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declarado cultural inmaterial de la humanidad por Unesco, 
que le recorte el 30 % de su asignación . Y que, además, lo 
haga después de haber estado en el X aniversario, en dicha 
sede, felicitándoles por la enorme gestión que realizan en 
dicha entidad . Por lo tanto, creo que debe usted explicar 
porque a eso ha venido a esta comisión .

Reduce un 55 %, de 90.000 a 40.000 euros las becas a jóve-
nes; reduce un 45 %, de 800 .000 a 450 .000 las ayudas a 
ayuntamientos y también lo hace en las asociaciones y orga-
nizaciones sin ánimo de lucro . Es bueno pasar, señora Pérez 
Garijo, en política de las palabras a los hechos. Y nosotros 
queremos preguntarle si ha hecho algo en el sentido de dar 
participación a estos presupuestos .

Usted dijo que una de las máximas y de sus objetivos priori-
tarios era conseguir que los presupuestos fuesen participati-
vos . Y nosotros queremos preguntarle en sede parlamenta-
ria, ¿exactamente en qué ha participado la ciudadanía en la 
confección y elaboración de estos presupuestos?

Y queremos también decirle y afearle, señora consellera, que 
tiene usted más altos cargos que tenía su predecesor, ocho 
ante siete . Que tiene usted más asesores que en 2015, ahora 
seis y antes dos . Que tiene usted más coste de personal que 
en 2015, 762 .000 euros más…, el otro 1 millón de euros 
frente a los 200 .000 .

Pero sin embargo y curiosamente, señora consellera, tiene 
usted menos competencias que entonces porque usted ha 
perdido la inspección general de servicios . Y esto también 
debería explicarlo porque usted ha venido a explicar los 
presupuestos .

Yo no sé si usted ve lógico y coherente que usted maneja un 
presupuesto de 55 millones de euros y tenga exactamente el 
mismo número de altos cargos y de asesores, exactamente el 
mismo número de altos cargos y de asesores, que consellerias 
que manejan 355 millones o 396 millones como es la conselle-
ria de política territorial y obras públicas o como es la conse-
lleria de economía sostenible .

A simple vista, salvo que usted nos dé una explicación razo-
nable y convincente, no tiene ninguna lógica que usted gaste 
exactamente lo mismo para gestionar la quinta parte del 
presupuesto de otras consellerias .

Muchas gracias .

La senyora presidenta:

Muy bien, muchas gracias, señor Pastor .

A continuación, turno de palabra para el Grupo Unidas-
Podemos, por 6 minutos . Tiene la palabra la señora Blanes .

La senyora Blanes León:

Moltes gràcies, senyora presidenta, amb a .

Senyora consellera, amb a .

Moltes gràcies, senyora Pérez, per configurar uns comp-
tes que serviran per a posar en marxa una ambiciosa tasca 
de govern que, com ha dit la mateixa consellera, farà que 
avancem pel camí de progrés, amb més democràcia i millor 
democràcia .

Aquesta és la clau, perquè en els temps de les fake news, de 
les crisis de valors democràtics i del desafecte i en les portes 
del que sembla serà una recessió econòmica important, el 
totalitarisme i les idees polítiques més primàries troben un 
excel·lent context per avançar i per a créixer .

I les institucions han de jugar un paper responsable i apli-
car fórmules per posar en valor els principis democràtics i els 
drets humans .

Per començar, sí que m’agradaria destacar l’increment 
en cooperació al desenvolupament, valorant especial-
ment l’atenció als col·lectius més vulnerables . Perquè hem 
de fer possible pal·liar eixa desigualtat, també des de les 
institucions .

També assistim a canvis importants, a la climatologia del 
planeta, que es traduïxen en fenòmens catastròfics i per això 
és molt destacable que la conselleria també mantinga la línia 
específica per a estes accions d’emergència.

Aquestes ajudes d’acció humanitària, a més, també actua-
ran davant d’actuacions d’emergència amb dones i pobla-
ció infantil en risc, o víctimes de violència sexual i de gènere, 
tal com la mutilació genital femenina i la tracta de dones i de 
xiquetes .

També m’agradaria assenyalar els països que tenen una aten-
ció especial en aquestes ajudes i aquestes polítiques, com és 
Palestina, Sahel o Sàhara, i la resposta en la violència sexual 
i de gènere a l’Àfrica occidental i central, ja que es tracta de 
territoris que pateixen una tremenda injustícia en la qual som 
còmplices la comunitat internacional .

Per tant, moltes gràcies, senyora consellera, per evitar que 
aquesta institució mire cap a altra banda .

Passant al capítol de transparència i atenció a la ciutadania, 
s’hauria de remarcar també l’elaboració del nou pla d’atenció 
a la ciutadania per a aquesta legislatura i el nou portal 
d’atenció ciutadana, cosa que permetrà millorar la relació de 
les ciutadanes i ciutadans amb la institució .

Ja que és molt important que els nostres veïns i veïnes sàpi-
guen que estem a la seua disposició i al seu costat quan ens 
necessiten .

D’ahí la necessitat d’esforçar-se per millorar constantment 
eixos nexes entre l’administració i la ciutadania . I d’ahí també 
els esforços per tal de potenciar la participació ciutadana, 
ordenant els òrgans i els processos participatius i posant en 
marxa programes formatius per als treballadors i treballado-
res públics .

Com també elaborant la guia de participació ciutadana, i 
també, important, regular els processos de pressupostos 
participatius . En resum, fent efectiva una participació real 
de la ciutadania en la presa de decisions, sempre de la mà 
d’experts en la matèria .
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Hem d’allunyar-nos de la concepció de participació ciutadana 
de baix perfil que s’ha instrumentalitzat en els últims anys 
massa vegades com un comodí democràtic per aplicar a qual-
sevol acció informativa . I hem d’avançar en processos perquè 
la ciutadania puga incidir realment en el dia a dia de les políti-
ques que exercim .

La democràcia, pensem que ha de ser viva, una democrà-
cia jove com la nostra sempre és susceptible de millorar. 
Per la qual cosa, és necessari determinar indicadors per a 
l’avaluació de la qualitat democràtica del País Valencià .

Però tenim realment una assignatura pendent, que és la 
memòria democràtica . I no caiguem en l’error de pensar que 
perquè fa uns dies s’ha tret la mòmia del dictador del seu 
mausoleu i s’ha corregit realment un greuge històric, ja ho 
tenim tot fet .

S’ha soterrat el franquisme, s’ha soterrat Franco, però no 
direm evidentment que com mereixia, ja que en cap cas 
mereixia un acte d’estat com aquell . Però el que ara cal és 
precisament soterrar el franquisme .

I per això, s’ha plantejat des d’aquesta conselleria, com 
bé ha dit, una sèrie d’actuacions que seran multidisci-
plinàries, vinculades a la memòria democràtica, la realit-
zació d’homenatges, i en especial atenció al foment i la 
col·laboració amb les universitats en l’actuació d’investigació, 
tan important .

També col·laborant amb els ajuntaments per la retirada dels vesti-
gis de la dictadura i actualitzant el catàleg d’aquestos vestigis .

Però més fonamental encara pensem que és la posada en 
valor dels espais de la memòria . Ampliar el coneixement i 
la difusió dels llocs que han marcat el segle xx a les nostres 
ciutats i els nostres pobles per a aconseguir, amb aquesta 
promoció de la memòria, que no oblidem el perill que correm 
de repetir aquesta història .

Es faran actuacions de localització i d’identificació de les 
víctimes de la Guerra Civil, de totes les víctimes, jo no sé 
quantes vegades cal repetir açò, i de la dictadura, amb el 
banc d’ADN . I també incloent, molt important, totes aque-
lles relacionades amb la trama dels bebés robats que van 
ocórrer durant la dictadura i fins i tot els primers anys de la 
democràcia .

Perquè, senyories, l’única cosa que es pretén és complir la 
llei, complir una llei de la qual ens sentim molt orgulloses, 
com és la Llei 14/2017, de la Generalitat, de memòria demo-
cràtica i per la convivència de la Comunitat Valenciana .

Perquè, malgrat que alguns partits que s’autodenominen 
constitucionalistes i de la llei i l’ordre, però –també ho hem 
escoltat en seu parlamentària– sempre que les lleis siguen 
del seu gust, més de quaranta anys després ha arribat el 
moment de la justícia, la memòria i la reparació de les vícti-
mes de l’episodi més fosc de la nostra història .

Per tant, en resum, tenim davant de nosaltres un pressupost 
que es convertirà en l’eina essencial per caminar cap a una 
millor societat, ampliar els drets de les persones, obrir canals 
i mitjans per a la participació en assumptes públics, incidir 
en la solidaritat com a la millor arma contra la desigualtat, 

establir programes per a ampliar la responsabilitat social, 
recuperar la memòria i la dignitat dels nostres avantpassats, 
que ens faran avançar en democràcia .

Moltes gràcies, senyora consellera, per fer-nos caminar cap a 
un País Valencià millor . Moltes gràcies .

La senyora presidenta:

Muy bien, muchas gracias, señora Blanes .

A continuación, por un tiempo de 6 minutos tiene el turno de 
palabra el Grupo Compromís . La señora Torres tiene la pala-
bra . Muchas gracias .

La senyora Torres Garcia:

Gràcies, senyora presidenta .

Senyora consellera, senyories .

Des de dilluns estem coneixent el detall dels pressupos-
tos per a 2020, i hem pogut constatar amb satisfacció el fet 
extraordinari que no s’hagen complit els mals auguris que la 
dreta havia pronosticat .

La senyora Bonig haurà de substituir les tisoretes per altres 
gestos igualment graciosos . No solament tenim pressupostos 
sinó que a més vosté ha presentat una proposta que millora 
les xifres en un milió i mig d’euros respecte de l’any passat .

Per tant, ni absència de pressupostos ni retallades, sinó tot 
el contrari, que en el cas i la matèria que ens ocupen, són 
més participació, més transparència, més cooperació, més 
responsabilitat social i més autogovern. En definitiva, més 
democràcia .

La llum que es va encendre en 2015, amb el primer govern 
del Botànic, adquirix ara la distància llarga i es projecta en 
este segon govern de coalició, amb un sentit de la responsa-
bilitat major, si això és possible.

Perquè ací es veu la voluntat del Consell i la seua pròpia 
d’avançar en qüestions que enfortixen la democràcia valen-
ciana, que estem veient que necessita una bona dosi de vita-
mines, escoltant les barbaritats que hem d’escoltar, i havent 
de suportar les amenaces de formacions parademocràtiques .

Estes vitamines les aporten els seus pressupostos, incre-
mentats en 1,6 milions d’euros respecte de 2019 . Aportació 
vitamínica de transparència, de participació, de cooperació, 
de responsabilitat social i d’autogovern, mal que els pese a 
alguns, per a reforçar la nostra democràcia en una conjuntura 
gens propícia .

Perquè no ens podem aïllar del context, senyora consellera, i 
el context és que en poc més de quaranta-huit hores estarem 
reflexionant per a encarar una jornada electoral.

I en este marc, que podria haver dificultat l’elaboració d’uns 
pressupostos en un govern de coalició, ací estem donant una 



Comissió d’Economia, Pressupostos i Hisenda  ¦  06-11-2019 Pàg. 271

lliçó de responsabilitat, deixant de banda els interessos parti-
distes i complint la nostra paraula i la nostra obligació .

Per tant, consellera, no puc més que felicitar-la, a vosté i al 
seu equip, per la proposta que ens ha portat hui ací . Sí que em 
permetrà que siga coherent amb les nostres peticions d’inici 
de legislatura i que pose l’accent en aquelles qüestions que 
tenen una gran importància per a Compromís, en el marc de 
l’acord del Botànic .

Per això, posem de relleu les línies de transparència amb les 
quals ajudem els nostres ajuntaments i mancomunitats a 
avançar en l’accés a la informació, a través de les subvencions 
que un any més augmenten .

La informació és poder, i el poder residix en el poble . Per això, 
és de vital importància obrir les portes de l’administració i 
especialment fomentar la participació de la ciutadania en la 
presa de decisions. D’ací la importància de les ajudes a enti-
tats locals i ciutadanes que també veuen incrementada la 
quantia en este pressupost .

Senyora consellera, estos pressupostos inauguren la segona 
dècada del segle xxi, i per davant tenim l’Horitzó 2030, i el 
compromís de promoure un desenvolupament humà sostenible, 
a través de processos de democratització, de pràctiques de bon 
govern, del foment de la pau i del respecte als drets humans .

Per a fer-ho, calen recursos i comprove amb satisfacció que 
ha incrementat la partida de cooperació en més d’un milió 
d’euros, i celebre que el fons valencià de cooperació i soli-
daritat continue comptant amb una línia nominativa de 
subvencions .

En eixe sentit, considerem que cal fer un pas més en totes 
les qüestions relacionades amb la responsabilitat social i 
esdevindre el model a seguir pels nostres ajuntaments i les 
nostres mancomunitats .

L’administració de la Generalitat ja aposta per la contracta-
ció socialment responsable, però sabem que de vegades els 
ajuntaments no arriben on voldrien per falta de recursos. 
Ajudem-los, acompanyem-los en el trànsit cap a una adminis-
tració socialment responsable .

Ser model de totes les administracions hauria de ser la 
màxima aspiració de l’administració de la Generalitat, però 
per desgràcia i durant massa temps el seu nom va estar lligat 
a pràctiques reprovables que posaven en entredit la tasca i la 
mateixa existència d’esta administració .

Per sort, l’època de les pràctiques corruptes al si de les insti-
tucions valencianes comença a ser història, però encara 
ens queda una tasca important per fer, mostrar a la socie-
tat valenciana la grandíssima utilitat del nostre autogovern . 
Perquè a major autogovern, més eficiència, per molt que 
alguns s’encaboten a fer creure que la descentralització és 
cara .

Per això, és la nostra obligació explicar que és l’estat el que 
provoca el dèficit públic, el 70 % en concret, mentre que les 
autonomies han comportat modernització i benestar a la 
ciutadania, política útil per a les persones . Per això, cal seguir 
aprofundint en l’autogovern, que és garantia també de més 
democràcia .

Cal activar tots els mecanismes de participació democràtica 
i de foment de l’autogovern, i per això donem per ben emprat 
fins a l’últim cèntim d’euro destinat a les entitats que treba-
llen per a promoure’ls i fomentar-los .

I acabe, senyora consellera, l’enhorabona per estos pressu-
postos que ha defensat vosté hui ací, i que són sensiblement 
superiors als de l’any passat .

Però no vull finalitzar la meua intervenció sense traslladar-li 
la necessitat que tenim de millorar el nostre finançament, la 
urgència d’apartar el FLA de les nostres finances, perquè ens 
ofega i castiga el nostre autogovern .

Per això, li demane, consellera, que sempre que tinga ocasió, 
reclame el que ens correspon per a poder oferir a la ciuta-
dania valenciana més serveis i de més qualitat. En definitiva, 
més democràcia .

Gràcies, senyora consellera .

Gràcies, presidenta .

La senyora presidenta:

Muy bien, muchas gracias, señora Torres .

A continuación, le corresponde por 3 minutos, se dividen el 
Grupo Socialista su intervención, la señora Caballero, tiene 
turno de palabra por 3 minutos . Gracias .

La senyora Caballero Hueso:

Gracias, presidenta .

Gracias, consellera, por el detalle de la explicación de los 
presupuestos para el 2020 .

Ya hemos visto aquí que los grupos de la oposición no cambian 
la actitud respecto a la conselleria que hoy tratamos . Pero 
bueno, yo esperaba unas intervenciones un poco más proposi-
tivas . Si hay algo que no te gusta, intentar cambiarlo, etcétera .

La esperanza es lo último que se pierde y supongo en las 
enmiendas podremos hacer alguna actuación en positivo . 
Porque lo que tenemos que tener claro es que esta conselleria 
no es ni una conselleria florero, ni es obviamente una conselle-
ria pirómana . Todo lo contrario .

Mire, gracias porque el proyecto de presupuestos que hoy 
abordamos aquí para esta conselleria insiste un año más en las 
prioridades que se plasmaron en el acuerdo del Botànic, el I 
y el II, blindar y reforzar el estado de bienestar, garantizar el 
futuro y consolidar derechos .

Es decir, continuar mejorando la vida de las personas. Poner 
a disposición de todos y todas las herramientas necesarias 
para que cada uno de nosotros desarrolle su proyecto de 
vida y, sobre todo, incrementar la participación social y polí-
tica; lo que usted hablaba de más justicia social y más y mejor 
democracia .



Comissió d’Economia, Pressupostos i Hisenda  ¦  06-11-2019 Pàg. 272

Y ahí, respecto a transparencia, participación, buen gobierno, 
responsabilidad, protección de datos y conflicto de intereses, 
yo creo que los presupuestos marcan la línea de continuar en 
esas tareas de interconexión con la sociedad civil, darle más 
participación, más interlocución y más protagonismo .

Y yo, que soy una persona de letras, que me gustan más las 
acciones que los números, pero soy consciente de que sin los 
números no tenemos acciones, pero yo quiero destacar cinco 
acciones, consellera .

En transparencia y buen gobierno: el incremento de las acti-
vidades de fomento de los derechos digitales y de la cultura 
de transparencia; el convenio con la diputación de Castellón, 
porque ahí empezamos de cero y hay mucho que aclarar .

En la oficina de control de conflicto de intereses: el desarrollo 
de la ley de grupos de interés, que me parece fundamental .

En participación ciudadana: la iniciación del decreto regula-
dor de los presupuestos participativos, es un paso que debe-
mos dar y es un paso en firme; aumentar la relación con los 
valencianos y valencianas en el exterior para darles la opor-
tunidad de que vuelvan a la Comunidad Valenciana .

Y en responsabilidad social, y aquí es una de las cosas que, 
desde el Grupo Socialista, se destacó también en el inicio 
de la legislatura: la creación y puesta en funcionamiento del 
consejo de responsabilidad social. Es fundamental, es un 
compromiso del Botànic y es un compromiso en el que, por 
supuesto, contará con el máximo apoyo del Grupo Socialista .

Muchas gracias .

La senyora presidenta:

Muy bien . Muchas gracias, señora Caballero .

A continuación, tiene el turno de palabra, por 3 minutos, la 
señora Castelló .

Suya es la palabra .

La senyora Castelló Cervera:

Moltes gràcies, presidenta .

Moltes gràcies, senyora consellera. M’alegra que estiga ja un 
poquet millor .

Respecte de cooperació i memòria democràtica, que vaig a 
parlar jo.

Respecte de cooperació, l’any passat esta conselleria ja va 
tenir un increment molt important, refermant la recupera-
ció de la cooperació valenciana i avançant en la implemen-
tació del desenvolupament sostenible . Enguany també, amb 
un increment aproximadament del 3 %, es demostra que el 
compromís amb la solidaritat és una prioritat irrenunciable 
per a este govern i això és el que vull posar en valor .

El pressupost total de la conselleria és cert que no arriba al 
0,25 del de la Generalitat, però les polítiques que desenrotlla 
tenen un impacte molt més gran . De vegades, molts accions 
no tenen preu en el mercat, però sí tenen un gran valor .

La importància no està, per tant, en la quantitat d’un pressu-
post, senyora consellera, està en l’impacte dels projectes que es 
duen a terme a través de les subvencions a projectes de coopera-
ció, de sensibilització, de protecció de persones perseguides per 
la defensa dels drets humans, per a l’ajuda humanitària, accions 
d’investigació i formació que tenen un efecte social multiplicador .

La cooperació suposa, aproximadament, un 61 % del pres-
supost de la conselleria, però pràcticament el 93 % d’este 
import, 32 milions d’euros, es gestionen i executen a través 
d’ONG, d’universitats, de col·lectius diferents . Vull posar 
també en valor esta dada perquè es tracta de coresponsa-
bilitat i, per a l’esquerra, la coresponsabilitat és una estratè-
gia d’empoderament de la ciutadania, és un pas més per a un 
govern més obert que fa que l’administració pública es rela-
cione amb la ciutadania i la implique en la gestió dels recur-
sos públics . I això també és qualitat democràtica .

I no sols es tracta d’augmentar recursos, sinó també de quali-
tat, d’eficiència i eficàcia dels impactes que tenen. I els efec-
tes d’ajudar i afavorir les entitats que opten a estes subven-
cions sí que m’atrevisc a demanar-li que férem un esforç 
entre tots per a traure les convocatòries de concurrència per 
a l’any 2020 el més aviat possible .

Ens agrada, com s’ha dit, que es revisen les convocatòries 
públiques de subvencions en aquest àmbit, per reforçar la 
capacitat de les ONG valencianes per a accedir als fons desti-
nats al desenvolupament en països, com ha dit vosté ben 
bé, estructuralment pobres, però també en la Comunitat 
Valenciana . I, per altra banda, la creació d’un programa espe-
cífic en este pressupost de beques en l’exterior, que possi-
bilite l’avaluació i seguiment en el terreny dels projectes i 
actuacions finançades, ens sembla molt bona iniciativa.

Respecte de memòria democràtica . Sap que per al Grup 
Socialista és una política fonamental i totes les actuacions 
que vosté ha explicat ben bé, totes les línies d’actuació per a 
desenvolupar la Llei 14/2017, ens semblen positives i fona-
mentals: la difusió memorialista, la dignificació de les vícti-
mes de la guerra civil i la dictadura, la creació d’un fons 
documental, també el banc d’ADN . No és una tasca fàcil, 
consellera, i, evidentment, no la podrà fer en un any .

En conclusió, senyora consellera, és una satisfacció per 
als valencians, per a tots els valencians, que la Comunitat 
Valenciana en 2020 siga la tercera en inversió en cooperació 
al desenvolupament, perquè demostra clarament una política 
pública prioritària per a este govern .

I, per altra banda, compartim l’objectiu de continuar avançant 
en afavorir societats més equitatives, incloents i reforçar una 
cultura de pau, justa i duradora.

Vull destacar, per últim, la voluntat d’esta conselleria de conso-
lidar un model de cooperació descentralitzada, que ja se va 
iniciar en la legislatura passada, basada en el diàleg polític i 
social i, com no?, i també fonamental, la coresponsabilitat .

Moltes gràcies .
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La senyora presidenta:

Muy bien . Muchas gracias, señora Castelló .

A continuación, tiene turno de palabra la señora consellera, 
señora Pérez, por 15 minutos .

Suya es la palabra .

La senyora consellera de Participació, Transparència, 
Cooperació i Qualitat Democràtica:

Muchas gracias .

Bueno, señor García, yo comprendo que a usted no le 
parezca útil la conselleria y que la vea un florero. A noso-
tros nos parece una conselleria fundamental que, además, 
no se ha creado precisamente esta legislatura; se creó hace 
cuatro años y se creó por determinadas necesidades y por 
una voluntad política . O sea, por lo tanto, no es una conselleria 
que se haya creado para contentar a nadie ni para hacer de 
florero, sino que había políticas muy concretas.

Y, a ver, es una conselleria que yo creo que si tuviera que tener 
un nombre en concreto sería qualitat democràtica, porque 
me parece que para avanzar en calidad democrática, pues, es 
imprescindible la transparencia .

Yo no sé si usted sabe –puede ser que lo desconozca– que, 
en estes Corts, ha habido muchos diputados y diputadas que, 
para tener determinada información que les correspon-
día, como diputados y como diputadas, han tenido que ir al 
Tribunal Superior de Justicia, para tener información funda-
mental que, como diputados y diputadas, les correspondía .

Con esta conselleria, con este gobierno del Botánico, desde 
el Botànic, desde la pasada legislatura, no es que ya los dipu-
tados y las diputadas no tienen que ir al Tribunal Superior 
de Justicia para que se les dé la información que les corres-
ponde, sino que toda la ciudadanía tiene derecho a tener una 
información que antes ni siquiera se daba a los representan-
tes públicos . A nosotros eso nos parece muy importante para 
avanzar en calidad democrática, para que nuestra democra-
cia sea más plena .

El tema de la participación . Bueno, yo creo que hay que ir de 
la mano con la sociedad que cada vez pide y demanda parti-
cipar más de las decisiones políticas, no quiere reducirse a 
simplemente votar cada cuatro años a qué partido quiere 
votar, sino que quiere incidir . Y, para eso, es importante la 
participación . Y nosotros lo hemos dicho desde el primer 
momento, nosotros queremos un Botànic de cinco millo-
nes de personas donde participen . Y, para eso, es importante 
crear los mecanismos para oír qué tiene que aportar la ciuda-
danía, para que la ciudadanía se sienta copartícipe .

Porque, mire, ha habido muchos esfuerzos por intentar 
degradar la democracia, por intentar jugar a aquello de que 
todos somos lo mismo y todos hacemos lo mismo en política . 
Y, para eso, es importante hacer copartícipe a la ciudadanía 
de la democracia . Y, para eso, es fundamental la transparen-
cia, que todo el mundo tenga un conocimiento de qué se hace 
desde las instituciones y la posibilidad de participar .

Y tampoco entendemos la calidad democrática sin coope-
ración, sin mirar más allá de nuestras fronteras, donde las 
personas no tienen unas condiciones de vida mínimamente 
dignas para tener cubiertas sus necesidades básicas . Por lo 
tanto, la cooperación es importante .

La responsabilidad social. O sea, que empecemos a trabajar 
con cláusulas sociales en los contratos de la administración, 
precisamente para hacer una sociedad más social y que los 
contratos verdaderamente vean determinados derechos no 
solamente laborales, sino también ecológicos .

Y yo comprendo que para usted el tema de la memoria demo-
crática no es importante . Pero, verdaderamente, para tener 
una democracia más plena, para tener una democracia que 
avance, hace falta reparar; hace falta memoria, justicia y 
reparación .

Por lo tanto, sí, tenemos una conselleria humilde; no somos los 
que más presupuesto tenemos de estos presupuestos gene-
rales, de este proyecto . Pero, bueno, para nosotros también 
es importante que se invierta en determinadas políticas, 
como hemos dicho, que van directamente a la ciudadanía, 
como es la educación, como es la sanidad, como son las polí-
ticas sociales, que nos hacen avanzar en una sociedad más 
justa y más solidaria.

Después, decía que somos muy malos gestores y aquí la 
señora Quiles incidía también, porque no habíamos ejecu-
tado… Yo quiero pensar –yo siempre intento pensar en posi-
tivo; o sea, muchas veces, en política, si no eres una opti-
mista, pues, es muy difícil continuar cada día– que ustedes lo 
hacen por desconocimiento . Pero nuestra conselleria, y uste-
des mismos lo han dicho, una parte muy importante, la funda-
mental del presupuesto, va destinada a la cooperación y a 
subvenciones, no solamente a cooperación . Y todo el mundo 
sabe que las subvenciones se resuelven en el último trimes-
tre del año. Por lo tanto, es una ejecución del presupuesto 
que se produce en los últimos meses del año .

Y esto, además…, (soroll de papers) es que se lo voy a ense-
ñar porque es que ha ocurrido así en todos los años . Yo 
comprendo que, a lo mejor, desconocimiento, no quiero 
decir que sea mala voluntad, pero eso siempre ha ocurrido 
así porque las subvenciones se están resolviendo ahora . Es 
que estamos resolviendo. Yo tengo ahora la firma…, me van a 
pasar la firma en una semana de lo que son las subvenciones 
de cooperación . Y, claro, es una parte importante . Estamos 
hablando de que es el 61 % del presupuesto . Pues, evidente-
mente, no lo tenemos ejecutado ahora, pero no será lo mismo 
cuando acabe el 2019 .

Y eso ha pasado desde siempre . Ha pasado desde el 2016, 
que vemos que la ejecución es mucho menor cuando esta-
mos en octubre y, luego, vemos que la ejecución al cierre… 
Pues, mire, en 2018, sin irnos mucho más lejos, la ejecución a 
31 de octubre estaba en un 39,6 % y la ejecución al cierre fue 
de un 95,2 % . Y, evidentemente, en 2019, nosotros, en estos 
momentos, ejecución a 31 de octubre estamos a 34,3, pero la 
previsión a cierre es de 90,6 % .

Por lo tanto, yo quiero pensar que ustedes lo dicen por 
desconocimiento, pero es evidente que esta conselle-
ria ejecuta siempre su presupuesto de cara al final, porque 
la mayoría de cantidades económicas de la conselleria 



Comissió d’Economia, Pressupostos i Hisenda  ¦  06-11-2019 Pàg. 274

va destinada a subvenciones y se resuelve en el último 
trimestre .

Y, después, para el tema de la cooperación, ¿no?, porque . . ., 
por insistirle al señor García de lo importante que es nuestra 
conselleria . (Soroll de papers) Perdone, presidenta, pero…

La senyora presidenta:

No, no, no pasa nada . No se preocupe .

La senyora consellera de Participació, Transparència, 
Cooperació i Qualitat Democràtica:

…es que escampamos mucho aquí .

Mire, le voy a explicar . Una de las cuestiones fundamenta-
les que se ha hecho de nuestra conselleria es revisar todos 
los expedientes de cooperación que había en nuestra conse-
lleria sin revisar . Cuando la conselleria se crea –que, insisto, 
no se crea en esta legislatura, sino que se crea en la legisla-
tura anterior–, nosotros tenemos un total de setecientos…, 
estoy hablando de memoria, 776 expedientes sin revisar… 
Espere, que estoy poniendo otro, (soroll de papers i veus) aquí, 
558 expedientes sin resolver nos encontramos nosotros en la 
conselleria. Ese trabajo lo hemos hecho desde la conselleria . En 
estos momentos, ya hemos revisado 449 expedientes de la 
época de Blasco, ya revisados .

¿Eso qué supone? Mire, para que vea si es importante nues-
tra conselleria . (Soroll de papers) Pues, eso supone que, de 
momento, eso que son 9,46 millones reclamados, nosotros ya 
hemos recuperado 1,04 millones y, en estos momentos, tene-
mos pendientes de recuperar 8,41 millones que, por cierto, 
cuando se recuperen –esperemos, estamos a la espera de la 
sentencia de la segunda parte del caso Cooperación, del caso 
Blasco–, irán íntegramente, porque así está previsto, a nues-
tra conselleria y a aumentar el capítulo de cooperación .

Por lo tanto, claro que se hace, claro que es importante la 
transparencia, claro que es importante la participación . 
(Soroll de papers) Mire, miren lo que ha subido cooperación 
desde que empezó el Botànic . Aquí tenemos dónde estába-
mos en cooperación…, lo decía porque tampoco…, que no 
rescatábamos…, decía la señora Quiles: «No solamente no 
rescatan personas aquí, es que tampoco de más allá de las 
fronteras». Pues, mire, esto era lo que se destinaba a coope-
ración… Bueno, esto es lo que se destinaba, que, luego, lo que 
se utilizaba, bueno, ya ha visto que estamos revisando, esta-
mos revisando todavía expedientes y tenemos judicializa-
dos una gran parte, para ver que los recuperemos . Pues, mire, 
todo esto ha ido aumentando hasta ese momento .

Evidentemente, si recuperamos todo ese dinero, que parece 
que les cuesta un poco pagar a estos señores, pues, aún incre-
mentaremos más el capítulo de cooperación .

Decía el señor García que el banco de ADN es solo para 
las víctimas del franquismo . Mire, el banco de ADN es para 
cualquier familiar que quiera recuperar los restos de sus 
familiares y quiera estar en la base de ADN . Es más, yo le 

informe que como diputada de memoria democrática, en la 
Diputación de Valencia, que exhumamos; de hecho, se van a 
recuperar un total, con todo lo que se hizo, de 750 millones, 
hubo solicitudes de familiares que buscaban personas fusila-
das de la retaguardia, y se exhumaron de la misma manera, y 
por lo tanto también se van a introducir en el banco de ADN, 
lo que pasa es que existe una realidad, y es que hubo una 
causa general del dictador, concretamente, si no recuerdo 
mal, en el año 1940, que ya hizo que se recuperaran todos 
los cuerpos que habían muerto en la Guerra Civil, y eso se 
recuperó . Que quedarán algunos por recuperar, pues queda-
rán algunos, pero lo normal es que estén enterrados en sus 
panteones, no en cunetas o en fosas comunes en los cemen-
terios como está la totalidad de los asesinados por la repre-
sión franquista . Por lo tanto, si hay alguno, ¡claro que se recu-
perará!, pero es que resulta que la mayoría, por no decir la 
totalidad, precisamente son de la represión franquista .

Y, señor García, no se alegre, no se alegre porque no es cierto, 
no es cierto que haya habido una bajada en el presupuesto 
de memoria democrática (soroll de papers), yo lo voy a explicar 
clarísimamente ahora, no ha habido ningún recorte, lo que 
pasa es que sí que es verdad que en los pasados presupues-
tos se destinaba un millón de euros a lo que era el Instituto 
de la Memoria Democrática, que estaba incluida una partida 
de 494 .000 euros que iban destinados íntegramente a perso-
nal, y que en estos momentos ya están en capítulo II con una 
reducción porque esos puestos finalmente no se crearon, 
pero ahora sí tenemos establecida ya la creación inmediata, y 
eso está en el capítulo II .

Por lo tanto, no hemos reducido, hemos modificado las parti-
das y lo único que no aparece es una cantidad de personal, que 
además no se crearon las plazas y que ahora sí se van a crear .

Por tanto, no hay reducción en la partida de memoria demo-
crática sino todo lo contrario, que hay un aumento .

Yo creo que algunas de las cuestiones ya han sido contesta-
das a la señora Quiles, que van un poco así en grupo .

Y yo voy a aprovechar, porque como eso se ha preguntado 
también por todos los partidos políticos, sobre la OCCI y lo 
que fue mi voto…, me preguntaba, no sé, creo que ha sido 
el señor Pastor, si yo dormía por las noches . Bueno, pues, 
el dolor, el dolor, pero era (rient) un dolor físico, pues me lo 
impedía un poco pero, desde luego, con lo de la OCCI total-
mente tranquila porque creo que, precisamente, yo era la que 
más tenía causas para votar en contra de esa comisión .

Y ahora le explicaré, ahora le explicaré cuando localice la 
moción, que la tengo aquí, la PNL, en concreto, que decía 
concretamente, porque, claro, es que hay que ir a la litera-
lidad de lo que se vota en cada momento, y entonces decía: 
«Determinar las incompatibilidades en las que el presidente 
de la Generalitat pudiera haber incurrido en relación a la ley.» 
Bueno, yo no sé si ustedes saben que lo que estaban pidiendo 
en esa PNL es competencia de la OCCI, ¡es competencia de 
la OCCI!, que además tiene una total autonomía funcional 
pero que está en mi conselleria . Y el señor Mata, porque es el 
señor Mata quien tenía capacidad para decirlo, no yo, porque 
hay un deber de confidencialidad en determinados asun-
tos, dijo muy claro que la OCCI ya había hecho un informe y 
había dejado claro que el señor Puig no tenía ningún tipo de 
incompatibilidad .
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¿Qué quiere usted? ¿Que yo montara una PNL…? O sea, agen-
ciando, o sea, las competencias que la OCCI, que dependen 
de mi conselleria…, hacer un trabajo paralelo ¿por qué? Pues 
si tenemos la OCCI, si tenemos la OCCI, ¿por qué tenía que 
haber una investigación con las funciones que haga la OCCI? 
¡Claro!, es como a ustedes no les parece importante nues-
tra conselleria pues, claro, les da igual, pero es que ¡ahí está 
la OCCI!, que está ¡para esas cosas!, que tiene autonomía 
funcional, que hay un director al que no le tenemos que dar 
nosotros direcciones políticas .

Por lo tanto, yo creo que si había una diputada que como 
diputada tenía razones para votar en contra pues era precisa-
mente la diputada que es la responsable de la conselleria, que 
en sus competencias está la OCCI, y que –como dijo muy bien 
el señor Mata– ya había realizado un informe que dejaba 
claro que la compatibilidad estaba muy clara .

Por lo tanto, es que ya me he comido el tiempo, me he comido 
el tiempo…

Bueno, en el tema de…, mire, ustedes insisten mucho con 
esto de las subvenciones a determinadas entidades que no le 
gustan . Mire, ¡oiga!, las subvenciones con este gobierno son 
de libre concurrencia, las asociaciones se presentan con una 
serie de requisitos, los funcionarios valoran objetivamente 
y se dan subvenciones . Yo, los apellidos que ustedes ponen 
a determinadas asociaciones ni los comparto, ni tienen nada 
que ver a la hora de dar subvenciones .

O sea, es que yo no sé si ustedes, que además siempre hacen 
bandera, vamos (tussen) en contra de la corrupción, nos piden 
a nosotros, al gobierno, que prevariquemos . Porque, claro, es 
que me dice, «no, mire, ¡oiga!, es que a esa asociación que no 
nos gusta lo que hace no le dé una subvención»; ¡oiga!, mire, 
aquí está publicada la base de subvenciones, hay unos crite-
rios objetivos, se valoran, y a quien le corresponde la subven-
ción se le da, y a quien no le corresponde no se le da, ¡oiga!, 
pero prevaricar no vamos a prevaricar . (Veus) Bueno, bien .

La senyora presidenta:

No pasa nada, no pasa nada .

La senyora Pérez Garijo:

Vale, vale .

Me sobraban dieciséis segundos . (Rialles)

Bueno, al señor Pastor creo que ya le he contestado el tema 
de telemáticamente lo de la OCCI, yo además pedí el voto 
telemático, no para votar este punto sino para votar en 
todos, porque creo que he sido una consellera que como dipu-
tada no he faltado a ninguna sesión en las Cortes, espero que 
eso siga así, salvo fuerza mayor, esto era una fuerza mayor, y 
por lo tanto yo simplemente he seguido los debates, bueno, 
desde mi casa pero los he seguido y he ejercido mi derecho.

Con el tema de la Agencia Antifraude, yo no sé si usted 
sabe que el presupuesto de la Agencia Antifraude depende 

directamente de la Mesa de las Cortes y, bueno, yo intentaré 
trasladarles lo que usted dice .

La sede del instituto de la memoria, sí, lo he dicho porque 
me lo han preguntado en una entrevista, y así lo digo clara-
mente, nosotros vamos a intentar que la sede del instituto 
sea un edificio público y que no acarree gastos, y sobre todo 
porque nosotros lo que queremos es que el dinero que está 
presupuestado para memoria, bueno, pues sí se puede utili-
zar al cien por cien en memoria no se tenga que utilizar en 
este edificio.

Con este objetivo estamos esperando que haya gobierno 
a nivel del estado español porque hay un edificio que nos 
gustaría tener y que, bueno, previamente vamos a hablarlo 
con ellos y estamos a la espera de la formación . Y también 
tengo intención de hablar tanto con el alcalde de Alicante 
como con el presidente de la diputación pues por otros edifi-
cios, bueno, por si el edificio que depende del Ministerio de 
Fomento, que es el que queremos solicitar, no fuera viable .

Y, después, una cuestión muy clara con el tema del Tribunal 
de las Aguas . Mire, el Tribunal de las Aguas siempre ha 
tenido el mismo presupuesto a excepción del año 2019, y 
fue concretamente porque ese año era el décimo aniver-
sario que tuvieron el reconocimiento de la Unesco, y por 
lo tanto se dijo que ese año se aumentaba en 30.000 euros 
el presupuesto precisamente para ese décimo aniversa-
rio, para la celebración, y luego ha vuelto al presupuesto que 
tenía anteriormente. Eso está hablado con ellos, se trabaja 
de una manera cordial, de mutuo acuerdo, y nosotros eviden-
temente ponemos muy en valor siempre el trabajo que ha 
hecho el Tribunal de las Aguas y que seguirá haciendo .

Gracias .

La senyora presidenta:

Muy bien .

Muchas gracias, señora consellera .

A continuación, empezamos el turno de réplicas .

Tiene 3 minutos para ejercer ese turno el señor García por el 
Grupo Vox .

El senyor García Gomis:

Muchas gracias, presidente .

Porque habrá que enseñarle que el señor Marzà va a 
tener que explicarle a su bancada el sufijo –ente, también 
habrá que explicarle de geografía y enseñarles que el País 
Valenciano no existe . (Veus)

Es que presidente es correcto porque engloba los dos sexos, 
masculino y femenino . A ver si ustedes aprenden que los 
queremos hablar bien la lengua castellana, o el español, 
podemos hacerlo en libertad porque Vox no va a caer en la 
trampa del lenguaje que ustedes utilizan.



Comissió d’Economia, Pressupostos i Hisenda  ¦  06-11-2019 Pàg. 276

Nosotros lo hemos dicho siempre, estamos en contra de 
todos los casos de corrupción, queremos que los políticos 
saquen las manos, se lo hemos dicho, se lo dije el otro día, y se 
lo vuelvo a decir .

Nosotros no hemos dicho que la transparencia no sea impor-
tante, hemos dicho que tiene que ser implícita de todas las 
consellerias, de todos los organismos que manejen dinero 
público, no hace falta que no sea, tienen que ser los propios 
organismos los que sean transparentes, traslúcidos, que los 
ciudadanos en todo momento sepan lo que estamos haciendo 
aquí con su dinero público, no aquí, en todos los sitios . Eso 
siempre lo hemos apoyado . Pero el gasto que lleva una conse-
lleria, porque una conselleria es un mastodonte enorme de 
gasto, y es muy lenta muchas veces, en eso es lo que esta-
mos en contra, señor Garijo, no estamos en contra de que 
(inintel·ligible) …

El señor Blasco tenía que devolver todo el dinero, tiene que ser 
esa propia persona la que dijese que ese dinero está aquí, aquí, 
aquí, y aquí, y tiene que ser la justicia la que lo haga, no hace 
falta una conselleria . Cuando un señor es un corrupto, ¡expul-
sado! Nosotros en nuestro partido hemos dicho, le pregun-
taron a Santiago Abascal, «¿hay corruptos en su partido?»; y 
él dijo, «los hay, seguro que los hay, y cuando estén los encon-
traremos, los expulsaremos, y nos personaremos como causa 
particular.» A ver cuántos partidos se han personado como 
causa particular por los corruptos de su partido .

Nosotros estamos en contra de la corrupción, y estamos 
en contra de que los políticos metan la mano en el dinero 
público .

Lo del banco del franquismo lo han hecho llegar (inintel·ligible) 
… el señor ujier. ¿No vamos a ver lo del banco (inintel·ligible) … 
que le habrá llegado el papelito? Dice que el banco de ADN 
no solamente es para las víctimas del franquismo . Programa 
126,70, FP4, objetivo 3,1, indicador 1, puesta en marcha de 
un banco público de ADN para identificación del franquismo. 
¡Si lo dicen ustedes! O miente usted o miente el papel .

Entonces, yo trabajo sobre los presupuestos que me han 
dado ustedes, si pone «franquismo» tendrá que poner, no, 
sobre las víctimas de la dictadura, de antes, después de la 
guerra civil, de todos; pero no me diga que no porque lo pone, 
lo pone usted en su presupuesto, señora Garijo. No es que 
yo le tenga a usted una animadversión especial hacia usted, 
simplemente tenemos una confrontación de ideologías .

Y me quedo sin tiempo, pero, claro, lo que le hemos dicho 
del tema de la cooperación, es que llama la atención que 
de los 33,8 millones, 26 millones sean de transferencias 
(inintel·ligible) …, es decir, subvenciones y más subvenciones . 
¡Que se llevan dos partidas 17 y 5 millones! Suman ¡22 millo-
nes de euros! Y con la que está cayendo ahora mismo a todos 
los ciudadanos españoles, que tenemos la Vega Baja arra-
sada, que no sabemos qué va a pasar con esas familias, que 
no hay dinero para llegar a (inintel·ligible) … No lo entiendo, 
sinceramente, es que… Y luego los gestores .

Es que no es una cosa en contra de su conselleria, estamos 
hablando de todas, por eso no se ha generalizado . La mayo-
ría de consellerias ¡no ejecutan todo el presupuesto! La suya a 
lo mejor que tiene una especial porque son las subvenciones 
al final, pero es que ¡no lo ejecutan! ¡Y pasan de un año para 

otro! Si no es una crítica…, es una crítica para que usted coja 
y apriete las pilas a sus compañeros y les diga, «señores, ¡a 
trabajar!» Que no puede ser que nos tiren años y años, llevan 
cinco años, llevan cinco años, llevan tiempo suficiente, no 
comenta los mismos errores del pasado porque están come-
tiendo los mismos errores del pasado, y al final esos errores 
le pasarán factura .

Muchas gracias, señora Garijo.

La senyora presidenta:

Muy bien .

Muchas gracias, señor García .

A continuación, tiene el turno de palabra el Grupo 
Ciudadanos para réplica .

3 minutos tiene la señora Quiles .

La senyora Quiles Bailén:

Gracias, señora presidenta .

La señora consellera estaba como muy compungida diciendo 
que en otros momentos, en estas Cortes, había grupos que 
tenían que recurrir a los tribunales para conseguir informa-
ción . Pues nosotros no sé a qué vamos a tener que recurrir 
para conseguir que nos den información sobre el señor Ximo 
Puig, porque desde luego comisión dicen ustedes que no pero 
preguntas les hemos presentado cuatro y ustedes ¿saben qué 
contestan? Nos remiten a la página de transparencia .

Si esa es la información que ustedes nos dan, si eso es este 
gobierno abierto y transparente, si eso es lo que ustedes han 
cambiado con respecto a gobiernos anteriores pues ¡ole!, 
señora consellera .

Decirle que estaba usted muy contenta, y yo de verdad la 
felicito porque el presupuesto ha subido un 2,9 %, pero es 
que el de asesores en este Consell ha subido un 45 % . 45 % 
y 2,9 %, veinte veces más el de asesores que el de transpa-
rencia y participación ciudadana . Ahí se nota lo que les inte-
resa a ustedes la participación ciudadana y la transparencia, 
concretamente les interesa un 0,24 % .

Yo entiendo que han sido unos presupuestos tremendamente 
duros, con una lucha encarnizada en la que lamento decirles 
que, por desgracia, su formación no ha salido muy bien parada 
porque se ha quedado como siempre con grandes nombres y 
poco presupuesto, con lo cual no le enmiendo la plana .

Y, por cierto, en lo que se refería usted a ejecución, es cierto 
que las subvenciones se suelen aprobar a final de año, pero yo 
le pido a usted que se comprometa a que antes de que acabe 
este año que estamos casi finalizando el presupuesto total de 
su conselleria estará ejecutado, no le voy a decir al noventa y 
pico por ciento que ha dicho, al 70 %, y, si no, ponga su cargo 
a disposición porque entiendo que lleva ya seis meses y su 
responsabilidad es ejecutar el gasto y ejecutar las partidas, y 
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hacer transferencias por ejemplo a los ayuntamientos para 
que se mejore la calidad democrática y la participación.

Yo quiero finalizar haciendo unas preguntas muy concretas, 
y es si van a seguir ustedes una vez más –y ya creo que tengo 
la respuesta– subvencionando en participación ciudadana a 
entidades pancatalanistas, que son las únicas que les impor-
tan, porque si eso es para ustedes lo que es la participación, 
gente que persigue el independentismo y seguir el modelo 
catalán, desde luego desde Ciudadanos tenemos otra día de 
lo que significa la participación ciudadana.

Segundo, si van a dotar de verdad de entidad y competen-
cias a la Oficina de Control de Conflictos de Intereses; si van 
a indagar de verdad de por qué no saltaron las alarmas con el 
caso del señor Puig, por qué no han saltado las alarmas con el 
caso de sus familiares, señora consellera .

En definitiva, le pregunto si van a dotar ustedes de funciones 
reales, de verdad, efectivas y ejecutivas a su conselleria .

Piensa venir usted aquí, a final de año, y espero, y enton-
ces yo la felicitaré, diciéndome que ha ejecutado, vuelvo a 
decir, el 70, el 60 % de presupuesto de su conselleria, que 
tampoco tendrá que correr mucho, visto lo que han hecho 
sus antecesores .

Va a mejorar de verdad lo que nos interesa, y en lo que es su 
conselleria, que es la posibilidad de participación y de acceso 
de información a los ciudadanos .

Se va a creer de verdad usted el tema de la transparencia, 
porque yo le hago una pregunta: si la comisión que propusi-
mos desde Ciudadanos, en lugar de investigar al señor Puig, 
hubiese sido para investigar las posibles incompatibilidades 
de la señora Bonig, del señor Toni Cantó o de la señora Vega, 
qué hubiese votado usted, señora consellera .

Muchas gracias .

La senyora presidenta:

Muy bien . Muchas gracias, señora Quiles .

A continuación tiene turno de réplica, por 3 minutos, por 
el Grupo Parlamentario Popular, el señor Pastor . Suya es la 
palabra .

El senyor Pastor Llorens:

Muchas gracias, presidenta .

Señora consellera, nosotros no le reprochamos en absoluto 
que haga usted el voto telemático, lo que le reprochamos es 
que con ese voto telemático usted imposibilite que se creen 
comisiones de investigación, ¿no?, al final chocan mucho sus 
palabras con sus hechos . Es decir, las palabras y el énfasis que 
usted utiliza en las mismas, chocan mucho, chocan de frente 
con lo que son los hechos. Usted al final imposibilita, en la 
transparencia se lo dijimos ya, no es un eslogan, es otra cosa. 
Y usted parece que no lo entiende así .

Mire, del Tribunal de las Aguas, esa es la justificación que 
usted hace . El año pasado, en el dieciocho, tenía 75 .000, no 
70 .000 . Pero, aun así, nosotros creemos que el Tribunal de las 
Aguas merece mantener los cien mil euros . Y nosotros vamos 
a proponer una enmienda que del paquete largo y tendido 
de asesores y altos cargos de la conselleria se recorten 2 .000 
euros anuales a cada uno de ellos, que son catorce en total, y 
se les cumplimente hasta cien mil que han tenido en el ejerci-
cio de 2019 porque son merecedores de ello .

Y hemos hablado de subvenciones . Y yo quiero decirle que yo 
vengo de una comarca industrial, empresarial, y yo no conozco 
a ningún empresario ni a ninguna industria de mi zona que 
haya obtenido cerca de seiscientos mil euros de subvenciones 
de la Generalitat Valenciana . Las del hermano del presidente 
Puig sí . Y en mi zona, en mi comarca, se factura y mucho, hay 
empresas punteras que externalizan, que superan los 30 millo-
nes, los 50 millones de facturación, y no conozco a ninguna que 
tenga 600 .000 euros de subvenciones públicas por parte de la 
Generalitat . La del hermano del presidente Puig sí .

Y yo le quiero preguntar a usted directamente si usted 
conoce lo que dice el Consejo de Transparencia, porque el 
Consejo de Transparencia dice que ha incumplido la Ley de 
transparencia en las empresas del señor Puig, porque no 
han publicado las subvenciones que han recibido puesto que 
éstas exceden de los cien mil euros .

Y yo le quiero preguntar en sede parlamentaria a la conse-
llera de transparencia qué piensa hacer al respeto, ha tomado 
alguna medida, la va a tomar . Porque eso es interesante y eso, 
fíjese, no cuesta dinero. Eso son decisiones políticas, eso no 
hace falta pintar aquí una enmienda, eso lo puede usted acla-
rar ahora, aquí mismo, y puede decirnos a todos si ha hecho 
algo, si conoce lo que ha dicho el Consejo de Transparencia 
o si no ha hecho nada, y si va a hacer . Es interesante que eso 
lo separamos porque, repito, yo que vengo una empresa, 
hombre, yo no voy a decir que los hermanos del presidente 
pues son como los «Juan Guerra» de Morella, ¿sabe?, pero en 
2.000 euros, fíjese, 2.000 euros es una cantidad importantí-
sima de dinero, es una cantidad importantísima de dinero .

Y le he hecho una pregunta que usted no me ha contestado, 
cambiando de tema, que le quiero volver a insistir . Usted ve 
lógico, coherente, razonable, justifica de algún modo o manera 
que usted tenga exactamente el mismo número de altos cargos 
y de asesores para dirigir una conselleria que tiene cinco veces 
menos presupuesto, como puede ser la de política territorial 
y obras públicas o como puede ser la conselleria de economía 
sostenible . A mí me parece una auténtica barbaridad .

Y le pregunto –y ya por último, presidenta, y acabo– si usted ha 
visto la agenda que usted tiene colgada en su web . Me imagino 
que sí, claro, porque es su propia agenda y porque usted la ha 
colgado en su web. Y la pregunta que le hago es: ¿usted cree que 
para llevar a cabo esa agenda política e institucional, esa agenda 
de trabajo, es necesario gastar un millón de euros en asesores y 
altos cargos? ¿Usted cree, señora Pérez Garijo, señora consellera, 
que para llevar a cabo esa agenda usted necesita tener un bata-
llón de asesores y altos cargos y gastar un millón de euros de 
todos los valencianos? Yo creo sinceramente que no .

Muchas gracias, presidenta .
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La senyora presidenta:

Muy bien . Muchas gracias, señor Pastor .

No hacen uso del turno de réplica los grupos que sustentan al 
gobierno, pues la señora consellera tiene 3 minutos para fina-
lizar su comparecencia . (Veus)

La senyora consellera de Participació, Transparència, 
Cooperació i Qualitat Democràtica:

¡3 minutos!

La senyora presidenta:

Sí, seremos un poco laxos como siempre, pero tiene 3 
minutos .

La senyora consellera de Participació, Transparència, 
Cooperació i Qualitat Democràtica:

Yo pensaba que eran cinco .

La senyora presidenta:

No pasa nada, no pasa nada .

La senyora consellera de Participació, Transparència, 
Cooperació i Qualitat Democràtica:

Vale, voy a intentar ser breve .

Señor García, por favor, no me diga que hablar en femenino 
no es utilizar bien la lengua castellana . (Veus) A ver, señor 
García, que tengo poco tiempo, no me…

La senyora presidenta:

No entren en debate, por favor .

La senyora consellera de Participació, Transparència, 
Cooperació i Qualitat Democràtica:

Mire, la lucha de la mujer por la igualdad en este país ha sido 
dura y muy larga, entre otras cosas porque hemos tenido 40 
años de dictadura donde a las mujeres se nos consideraba 
ciudadanas de segunda, que teníamos que tener permiso, o 
paterno o marital .

Vamos consiguiendo cosas, nos falta muchísimo para la igual-
dad, pero por lo menos ya en la lengua se considera aceptable 

utilizar el femenino . Por favor, respétenos . Yo solamente le 
pido eso . (Veus)

La senyora presidenta:

Señor, señor Caballero, no tiene… Por favor, señor secretaria, 
si usted me deja, se lo digo yo. Vale.

No tiene turno de palabra, no pueden entrar en una discusión 
entre ustedes . Si usted se siente aludido o de alguna manera 
agraviado, cuando termine la señora consellera hace saber 
que así, de esa manera . Le pido por favor que no entren en 
discusión . Gracias .

La senyora consellera de Participació, Transparència, 
Cooperació i Qualitat Democràtica:

A ver, el banco de ADN, es verdad, pone «víctimas del 
Franquismo», pero, o sea, va a ser para todo lo que son las vícti-
mas que están desaparecidas . Estamos hablando de las desapa-
riciones que hay en este país, que recuerdo somos el segundo 
país, después de Camboya, en número de desaparecidos .

Después, a ver, el tema de cooperación . Pues bueno, es que 
usted lo ha dicho claro, son 22 millones, con las necesidades 
que existe en nuestro país . Es una cuestión de una apuesta 
política, y además voy a decir que es una apuesta política 
no solamente de los partidos del Botànic, sino también de 
Ciudadanos y del Partido Popular, porque juntos firmamos 
un acuerdo con la coordinadora de que, bueno, de que se iba 
a apostar por la cooperación . Y en esa línea política estamos .

La señora Quiles . Yo claro que me comprometo a que se va 
a ejecutar más presupuesto, y espero que usted me felicite 
por ello . Porque desde luego en esa línea estamos y sabe-
mos que… esperemos que no se queden en 70, como usted ha 
dicho, sino mucho más .

Y después, mire, yo lo de las asociaciones pancatalanistas yo, 
mire, yo no entiendo que sé entiende por asociaciones panca-
talanistas . Es que yo este concepto es que no lo entiendo, no 
lo entiendo, no sé si es que si tiene su sede social en Cataluña 
y por eso le llaman pancatalanistas o no sé exactamente .

Yo le insisto . Nosotros tenemos unas bases de subvenciones 
de libre concurrencia, donde las asociaciones se presentan, 
unas con sus proyectos, y en función de eso se valora y se les 
concede . No tiene más .

Y luego, la OCCI, la OCCI claro que tiene competencia y claro 
que hay un respeto a la OCCI . De tal manera que la OCCI 
realiza sus informes sobre lo que considere, que además puede 
actuar de oficio, que además tiene capacidad inspectora, y 
nosotros hemos incidido en que eso es así, y no tiene por qué 
dar traslado a esta consellera, porque su autonomía funcional 
llega hasta tal punto de que a mí no me tiene que dar traslado 
ni siquiera de los informes que realiza, hasta ese punto .

Y luego, usted dice que las preguntas se le remiten a la 
página de transparencia . Oiga, si es que si usted nos pregunta 
una cosa que está colgado en la página de Transparencia, 
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¡hombre! pues lo que hay que hacer es entrar en la página de 
Transparencia . Porque claro, sino…

Luego dicen, oiga, es que usted tiene muchos asesores . Y yo 
ahí, mire, le voy a contestar . Mire, oiga, nosotros no damos 
abasto en el gabinete técnico a todas las preguntas que 
llegan, que a nosotros nos parece muy bien y que estamos 
allí todo el día preparando expedientes y contestando a todo . 
Y a ver, no haga trampas, señor Pastor, no haga trampas, 
porque evidentemente no son los altos cargos los que reali-
zan el día a día de funcionarios . Usted me pone una equiva-
lencia entre consellerias que tienen mucho más presupuesto . 
Evidentemente, tendrán muchísimos más funcionarios para 
llevar adelante . Pero usted sabe que una estructura mínima 
de una conselleria es lo que es . Y evidentemente allí la gente 
no estamos precisamente moviendo el palmito .

Y nada, ya me ha pasado el tiempo . Muchísimas gracias, a 
vuestra disposición para que cualquier cosa que necesitéis .

La senyora presidenta:

Muy bien, señora consellera .

Para qué pedía la palabra, señor García, concretamente, por 
favor .

El senyor García Gomis:

Para aclarar que jo no he discriminado a la mujer ni voy a 
consentir que se tache a mi partido ni a mi de que . . .(Inoïble 
perquè no està connectat el micròfon)

La senyora presidenta:

No, no…, de una forma muy escueta, para qué me pide usted 
la palabra .

El senyor García Gomis:

(Inoïble perquè no està connectat el micròfon)

La senyora presidenta:

A ver, yo le digo . Corregirle no tiene turno de corrección . Las 
réplicas han terminado y termina la consellera con las répli-
cas . Tiene diez segundos solo para aclarar la parte concreta 
que tiene que ver con lo que usted ha dicho . Y por favor no se 
salga del tema porque si no le tendré que quitar el tiempo.

El senyor García Gomis:

Muchas gracias .

El uso del «ente» está reconocido, reconoce los dos sexos. Yo, 
vuelvo a decir, nuestro partido defiende a la mujer. Mi síndic, 
mi síndica es una mujer. ¿De acuerdo? Y el uso del «ente» no 
está mal usado en castellano, en español . Simplemente eso . 
No voy a permitir que nos tache de machistas .

La senyora presidenta:

Muchas gracias, señor García . Queda aclarada la situación .

Concluimos esta mañana de comparecencias . Y nos volvemos 
a reunir a las cuatro de la tarde .

Muchísimas gracias .

(Se suspén la reunió a les 14 hores i 16 minuts) 
(Es reprén la reunió a les 16 hores i 4 minuts)

La senyora presidenta:

Darle la bienvenida al conseller de hacienda, el señor Soler . 
Nos alegra mucho verle, aunque no se lo crea, porque signi-
fica que terminamos estos tres días de (rient) comparecencias 
y llegamos al final. Y, bueno, por ponerle también un poco de 
humor a las cuatro y cinco de la tarde que son .

25 minutos tiene en su primera intervención . Suya es la pala-
bra . Muchas gracias .

Compareixença del conseller d’Hisenda i Model Econòmic, 
senyor Vicent Soler i Marco, per a informar sobre el Projecte de 
llei de pressupostos de la Generalitat per a l’exercici 2019 pel 
que fa a la seua conselleria

El senyor conseller d’Hisenda i Model Econòmic:

Moltes gràcies, presidenta .

Bona vesprada a totes i a tots .

Comparec davant esta comissió de les Corts per a exposar la 
part dels pressupostos corresponents a la Presidència de la 
Generalitat i a la Conselleria d’Hisenda i Model Econòmic .

Unes seccions que, com la resta del pressupost aprovat pel 
Consell el passat 31 d’octubre, consoliden els avanços assolits 
amb els comptes del 2019 i suposen un creixement sostenible 
per a les àrees socials . Una consolidació marcada per la prudèn-
cia, això sí, i la responsabilitat, davant el panorama macroeconò-
mic i de la inestabilitat política a Espanya que aconsellava ser 
coherents a l’hora de configurar els pressupostos.

Una coherència i seriositat en l’elaboració dels pressu-
postos que es veu recolzada per la pròpia Airef, l’autoritat 


